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新年のご挨拶
南国暮らしの会　理事長　No.434　大野　悦子

謹んで新春のお慶びを申し上げます
会員及びご家族の皆様が、お健やかで穏やかな１年であります
よう心からお祈り致します。

昨年は、事務所の変更と「必携」の増刷に伴い、「定款一部変更」
（内容は、会報VOL.58のP.３参照）を行い、平成25年９月17日付で
都庁から「定款変更の認証書」が届きました。
「定款変更」の折には、理事の方々が、「必携」増刷の折には、「必
携委員会」の方々がご協力下さり、感謝申し上げます。
また、この体験を致しまして、改めてこの「必携」を初めに作
成して下さった諸先輩方のご努力に敬意を表すると共に感謝申し
上げます。
会員の皆様には、この「必携」をよくお読み頂きまして、「会則」や「南国暮らし　心得10ケ条」、

「海外支部のある地域に滞在する場合の『べからず集』」を理解して頂き、「南の会」の会員として
活動をして下さいますようお願い申し上げます。
また、昨年は、九州支部で６月２日に「九州支部設立10周年記念総会」が開催されたり、10月５
日には、北海道支部では、「南の会北海道支部例会兼支部結成10周年記念」が開催されました。
そして今年は、９月にＮＰＯ法人認証15周年を迎えます。これもひとえに、会員の皆様方のご支
援とご協力の賜物でございます。
一昨年、ロングステイ財団主催の「ロングステイフェア2012」に参加した折、大変、反響がご
ざいまして、今年度（平成25年４月～平成26年３月）の初めから新規入会者が大幅に増加致しまして、
新しい空気が入ったと感じております。
役員や国内外支部長の方々は、ボランティアで会の為に活動をして下さっております。会員の皆
様には、この事を知って頂き、役員の方々にも、支部長の方々にもゆっくりロングステイをして頂
くよう、是非、ご協力下さるようお願い申し上げます。
そして、是非、大勢の方々に役員を経験して頂きたいと願っております。
これから寒い時期を迎え、「南国」へロングステイにお出かけの会員が多くなりますが、「受益者
負担」、「自己責任」を原則に、ゴルフ同好会、テニス同好会、この指とまれ方式の海外下見ツアー
などに自主的に積極的に活動され、親睦を深めて頂き、また、現地の文化や習慣に理解をもって接
して頂くことをお願い致します。
また、各支部でもパソコン教室を開催して頂き、会員全員がメールのやり取りが出来るようにな
るよう働きかけてゆきたいと思っております。
本年もご理解とご協力をお願い致しまして、新年のご挨拶とさせて頂きます。
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ロングステイの報告

11月２日（土）に、一般財団法人ロングステイ
財団主催、経済産業省、外務省などの後援によ
り、東京ビッグサイトで「ロングステイフェア
2013」が開催され、「南国暮らしの会」は、今
年も「ロングステイ愛好会」として参加致しま
した。
今年は、ロングステイの同好会である「ロン
グステイクラブ」も参加され、同じテーブルで
お隣り同志で、友好的に「ロングステイ」の推
奨活動を致しました。
今年の来場者数は、9,671名と昨年に比較し
ますと、３連休の初日で、行楽地へ行かれた方
が多かったのか、少ないように感じられました。
当会のブースには約70名の方が訪れ用意した
入会お誘い資料等でお手伝いの会員の方たちが
説明をされ入会のお誘いをいたしました。
其の結果この場で３組の方の入会申し込みが
ありました。（昨年は後日多数の申し込みがあり
ましたが今年は前年以上の申し込みがあると期
待しております）また、用意した入会資料70組、
「入会お誘い」資料は、10冊ほど、案内チラシは、
100枚ほど手渡すことが出来ました。
フェアの終了間際にテレビ東京の「未来世紀
ジパング」の番組制作の方が取材に来られ、「最
近ロングステイが増えてきたと聞いているが、

「ロングステイフェア2013」の報告
関東甲信越支部　№434　大野　悦子

本当にそういう動きがあるのか？」と質問され
ました。昨年のロングステイフェアに参加して、
今年は、入会者がすごく増えた事をお伝えしま
した。
最後に、今回のフェアで７名の理事の方々と５

名の会員の方々が交代で受付や接客をして下さ
り、早番の方は、朝８時から会場設営のお手伝
いをして下さいまして、厚く御礼申しあげます。

マレーシアのブース 南の会のブース

会　場
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過去7年間の希望国・地域の推移
マレーシアが７年連続１位という結果となった。またシンガポールが昨年初登場したが、今回は
８位と躍進している。

順位 2006年度 2007年度 2008年度 2009年度 2010年度 2011年度 2012年度
1 マレーシア マレーシア マレーシア マレーシア マレーシア マレーシア マレーシア
2 オーストラリア オーストラリア オーストラリア ハワイ ハワイ タイ タイ
3 タイ タイ ハワイ オーストラリア タイ ハワイ ハワイ
4 ニュージーランド ハワイ タイ タイ オーストラリア オーストラリア オーストラリア
5 ハワイ ニュージーランド ニュージーランド ニュージーランド カナダ カナダ ニュージーランド
6 カナダ カナダ カナダ カナダ ニュージーランド ニュージーランド カナダ
7 スペイン フィリピン スペイン フィリピン フィリピン インドネシア フィリピン
8 インドネシア インドネシア インドネシア インドネシア スペイン フィリピン シンガポール
9 イギリス スペイン フィリピン スペイン インドネシア 台湾 インドネシア
10 アメリカ本土 アメリカ本土 アメリカ本土 アメリカ本土 スイス シンガポール 台湾

下表は年代別の希望国順位のベスト20である。昨年は30代未満では、アジア諸国ではマレーシア
が10位に登場しているだけであったが、今回はタイ、フィリピンも入っている。また30代の１位は、
昨年はハワイであったが、マレーシア、タイが１、２位と入れ替わる結果となっている。

年代別希望国ベスト20（年代別）
30代未満 30代 40代 50代 60代以降

総数 124 総数 203 総数 463 総数 863 総数 1371
1 オーストラリア 36 マレーシア 106 マレーシア 282 マレーシア 594 マレーシア 931
2 カナダ 33 タイ 57 タイ 156 タイ 344 タイ 548
3 マレーシア 32 ハワイ 52 ハワイ 141 ハワイ 289 ハワイ 376
4 ハワイ 32 オーストラリア 48 オーストラリア 98 オーストラリア 226 オーストラリア 304
5 ニュージーランド 27 シンガポール 47 シンガポール 74 ニュージーランド 138 ニュージーランド 245
6 イギリス 26 ニュージーランド 35 ニュージーランド 67 カナダ 129 カナダ 202
7 アメリカ本土 25 アメリカ本土 33 カナダ 63 フィリピン 127 フィリピン 188
8 タイ 21 カナダ 26 フィリピン 63 シンガポール 108 インドネシア 146
9 フィリピン 18 フィリピン 23 インドネシア 57 インドネシア 97 ベトナム 119
10 フランス 18 インドネシア 23 アメリカ本土 49 ベトナム 91 シンガポール 113
11 シンガポール 17 ベトナム 16 台湾 48 台湾 87 台湾 112
12 台湾 17 台湾 15 スペイン 38 アメリカ本土 73 スペイン 83
13 スペイン 17 スイス 15 イタリア 38 スペイン 68 スイス 82
14 イタリア 15 イタリア 13 ベトナム 37 イタリア 55 イギリス 72
15 北欧 15 香港 13 フランス 31 スイス 48 アメリカ本土 69
16 スイス 14 ドイツ 12 イギリス 22 フランス 45 フランス 63
17 ドイツ 14 スペイン 11 グアム・マリアナ 21 イギリス 41 イタリア 62
18 インドネシア 12 イギリス 11 香港 19 グアム・マリアナ 37 オーストリア 53
19 オーストリア 12 フランス 11 韓国 18 韓国 36 ドイツ 35
20 イタリア 12 北欧 11 スイス 16 オーストリア 32 ポルトガル 33

一般財団法人ロングステイ財団調査資料より

ロングステイ滞在希望国アンケート
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11月に「チェンマイ連絡掲示板」を開設しま
した。チェンマイのLSに関するいろいろな情
報を書き込んで頂く掲示板です。インターネッ
トで見ることができます。
インターネットのアドレスであるURLは、
http://8260.teacup.com/nangoku2/bbs　です。
このページを開きパスワードを入れて入室し
ます。パスワードもここに書くと良いのですが、
会員外へパスワードが漏れると、関係のない書
き込みをされる恐れがありますので記載しませ
ん。南国ML（南国メール）で周知しております
ので、それをご参照ください。

この掲示板は、内容は会員の皆様の書き込み
で構成されますが、ML、会報とは違って公式
なものではありません。言ってみればブログと
同じ性格の私的な掲示板です。
11月中旬の時点で、「お出かけ情報」、「レス
トラン情報」、「航空券情報」、「小旅行」、「パソ
コン、タブレット、通信」、「お役立ち情報」な
どがあり、写真付きの記事が書き込まれていま
す。また、「ランナーゴルフ場予約状況」、「病院、
医療、薬、保険」、「タイ人の生活に触れる」な
ど現地直結の情報のコーナーもあります。また
「教えて」は、チェンマイに関しての質問とそ
の回答のコーナーです。

MLと異なり自動的には配信されませんの
で、このページを見に行く必要があります。こ
のページを見た回数を数えるカウンタがありま
すが、開設して最初の２週間で1600を超える閲
覧があり、みなさんの関心が高いことがうかが
わせられます。
チェンマイに関心のある方はぜひ一度この掲
示板を覗いてみてください。また、見るだけで
なく自分の持っている情報、経験、また聞きた
いことなどをぜひ書き込んでください。

チェンマイ連絡掲示板について
関東甲信越支部　№60　渡辺　義郎

近年の夏の猛暑で、北海道に涼求める旅行者
が急増。特に避暑目的で道内を訪れる道外の旅
行者、長期滞在者が急増しています。
「北海道体験移住「ちょっと暮らし」の実績（平
成24年度）」の資料が北海道庁地域政策課から
出ておりますので、参考まで掲載します。

北海道体験移住「ちょっと暮らし」
平成24年度実績のポイント

●利用者過去最高の1,900人超
対前年度比30.2％増加

・平成24年度の北海道体験移住「ちょっと暮ら
し」の利用者は、昨年度を458名上回り過去
最高の1,975人が利用。滞在日数でも昨年度
を19,304日上回り59,825日となった。

・平均滞在日数は初めて30日を超え、長期滞在
型が増えてきている。

・利用者は、首都圏在住の方が40％、近畿圏
在住の方が24％、中京圏在住の方が12％と
三大都市圏在住の方が76％を占める。

利用者数 滞在日数 平均滞在日数
平成24年度
年間実績 1,975人 59,825日 30.3日

平成23年度
年間実績 1,517人 40,521日 26.7日

対前年比 130.2％ 147.6％ 113.5％

●平成24年度「ちょっと暮らし」
利用者アンケート結果

・利用者の約３割が今後移住を考えるとしてお
り、多くの方が賃貸での一戸建て住宅への居
住を望んでいる。

・利用者は50歳代以上が約８割、夫婦での利用
が約７割と大半を占め、「ちょっと暮らし」
の利用目的としては、「シーズンステイ」が
全体の45％程度と最も高く、「移住候補地探
し」は20％程度となっている。

・約７割の方が「ちょっと暮らし」の滞在地から
旅行をしており、同じく約７割の方が地元の

最近の「北海道ロングステイ」情報
北海道支部　№1285　桂　裕章
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●資料 ────────────────────────────────────────────
「北海道ちょっと暮らし」	 「北の大地への移住の情報（北海道庁）」
http://www.kurasube.com/krsb_top.php?MENU=26	 http://www.pref.hokkaido.lg.jp/ss/ckk/uiturn/iju-soku.htm#rinkusaki2

方々と知り合う機会があったと回答している。
・	全体の85％が「ちょっと暮らし」について、
「大変満足」・「満足」としている。

・	今後は、「温泉巡り」「地域の方々との交流」
を希望する方が最も多く、つりや農業・食品
加工体験を希望する方も多くいる。	

北海道体験移住「ちょっと暮らし」実績【平成24年度年間分】
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※81市町村で「ちょっと暮らし」を実施

区分 24年度年間実績 対前年同期比
利 用 件 数 950件 131.8％
利 用 者 数 1,975人 130.2％
滞 在 日 数 59,825日 147.6％
平均滞在日数 30.3日 108.0％

利用者の居住地別人数等
利用者の居住地 利用件数 利用者数 滞在日数
首 都 圏 384件 798人 25,570日
近 畿 圏 237件 474人 13,801日
中 京 圏 117件 240人 6,344日
東 北 29件 62人 1,508日
四 国 14件 26人 824日
中 国 15件 30人 1,293日
九州・沖縄 40件 103人 2,478日
そ の 他 50件 108人 2,790日
道 内 64件 134人 5,217日

首都圏
40％

道内
７％

その他
６％

九州・沖縄５％
中国２％
四国１％
東北３％

中京圏
12％

近畿圏
24％

利用者数上位10市町村
順位 利用者数 滞在日数
１ 釧 路 市 180人 釧 路 市 6,834日
２ 紋 別 市 117人 浦 河 町 5,076日
３ 中標津町 89人 紋 別 市 3,595日
４ 厚沢部町 86人 新ひだか 2,331日
４ 清 里 町 86人 伊 達 市 2,298日
６ 新ひだか 79人 美 瑛 町 2,240日
７ 栗 山 町 73人 旭 川 市 2,074日
７ 上士幌町 73人 日 高 町 1,987日
９ 遠 別 町 59人 中標津町 1,928日
10 当 別 町 58人 富良野市 1,588日

注１　全市町村を対象に調査を実施。ただし、平成23年
度以前については、移住相談ワンストップ窓口を
設置している市町村のみを対象に調査を実施

注２　ちょっと暮らしは、H25.３月末で区切り、４月以
降も連続して滞在する予定の日数についてはカウ
ントしていない。

注３　人数及び滞在日数については、延べ数
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１. はじめに
昨年10月、今年のハワイのコンドミニアムを
予約していながら、ふとスイス行きを思いつき
（きっかけは思い出せない）、フットワークのい
いうちにと考え、早々にエアチケットを買って
しまいました。この時点で、行くなら最低一ヶ
月、個人旅行と決めました。最終的にイタリア
に１週間（５回目でおさらいです）、残り約30日
をスイスとしました。

２. 情報収集
図書館から参考になりそうな本の乱読からは

じめました。主たる目的は関連用語や地理、地
名に慣れ、習慣や慣例的なことにも慣れ、そう
することで何をしたいか、どこにいくか、どう
まわるかなどが、朧気ながら、そしてその内に
輪郭となって見えてきます。（仕事と同じですね）
もう一つ大事と思ったのが鉄道の時刻表の見
方、日本のものと大きくは違わないですが、習
熟することは必須と思い、トーマスクックを借
り、一部は電子データを買ったりして研究しま
した。

３. スケジュール
詳細はスケジュール表を添付しますが、情報
収集の結果と鉄道路線図（国内の地下鉄＝手帳
の巻末に添付の路線図みたいなもの）を見なが
ら、どこにどういう順番で行って、それぞれ何
泊するかをポストイットに書き込みしたものを
貼りながら俯瞰し、決定していきました。

４. ホテル
イタリアをエクスペディア、スイスはドット

コム（２星又は３星）で予約。BBは無理と思い
対象とせず。
違いは後者は直前までのキャンセルができ、

前者は予約時即金。エアチケットを購入してい
ながら、即金は迷いが出た。結果ご承知のよう
に円安にふれたので悔いが残った。選択のポイ
ントは「料金」（１.２万円目標だが思い通りに
いかず）、「駅近」「雰囲気」「ツイン」。写真は
掲載が少ないところも多く決め手にならない。
どうしても料金の折り合いのつかないところは
バス・トイレ共用を選択した。最後まで取りに
くかったのがモントルー（ジャズフェスティバ
ルで満室らしくローザンヌに変更）とアンデル
マット（需要大？駅から７～８分のスタジオタ
イプでとれた）
ホテルは地図で場所を確認（行き方も表示可

能）し、プリントアウトし持参。一部不安のあ
ったホテルも何とか無事に行けた。
＊不安１：空港近くのホテル（シャトルバス有
無、最寄り駅が不明）

＊不安２：地図の精度（おかしい地図もあった）
多くの場合、地図に最寄りの駅名表示がない
ので駅からホテルの場所を追っても確信がも
てないことがあった。
オーナー保有のコンドミニアム？貸出物件で

は、ホテルフロントは存在せず、しかもオーナ
ー旅行中で連絡取れず。偶然出会った別室客ら
しき人が代理人に連絡をとってくれチェックイ
ン出来たこともあった。
・ホテルの朝食
共通しているのは野菜がない（レタスなど）。

差はパンの種類、ゆで卵・果物の有無。共通は
コーヒー、ヨーグルト、ハムチーズ。コーヒー
は種類（カプチーノ、エスプレッソetc.）の多さ
の差はあった。流行っているのか３箇所の卵が
カラーででてきた。（吹付処理）

スイス（＆イタリア）手作り旅行記 （6・20〜7・28）

東海支部　No.1216　小鷹　益雄・照子
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・部屋
バス・トイレ共用のホテルを３箇所利用。全
てバス・トイレは清潔だった。ただ、バスマッ
トが用意されている、部屋に用意されている、
用意無しなどがあった。
共用の場合、部屋は大分殺風景になります。

５. 各種チケット
・エアチケット
いろいろな格安航空を見たが、HISが安かっ
たのと保険の意味も込めてHISで購入。
・スイスパス
現地で購入するか迷ったが安心を担保した
く、レイルヨーロッパで購入。レイルヨーロッ
パのホーム頁では現地購入はできないと記載が
ある（ガイドブックも同様の記述）がYahoo知恵
袋では購入できるとある。たぶん購入可能と思
うが、現地購入との差が大きかったらショック
だから現地で確認するのはやめた。

パスの種類はいくつかあるがスイスパス（セ
ーバー）２等が今回の旅行形態にあっていると
考えた。（多頻度で利用する、登山鉄道を多く利
用する等）１等か２等かの選択は「１等は席の
確保の面で安心」という説明が多かったが十分
座れたし比較的すいていたので不要と思った。
・電車
初日チューリヒに入り、翌日にはそのままロ
ーマ。よってイタリア分は自前で入手を（レイ
ルヨーロッパ）試みようとしたができない。問
い合わせしたらイタリアのダイヤ改正が５月連
休明けとのことで購入不可といわれ、自力購入
を断念。しかもレイルヨーロッパでの購入より
HISで購入するほうが安い（HISもレイルヨーロ
ッパから購入と思われるが付帯費用が安い）よ

うなのでHISでチューリヒ～ローマ、ローマ～
ベネチア、ベネチア～ミラノを購入。
ミラノ～ティラーノ（スイス・イタリアの国
境駅）のみ現地購入とした。（扱っていないとの
こと）
・美術館
バチカン美術館をネット予約、クレジット決

済のつもりが現地支払いの予約バウチャーとな
っている。予約ミスの懸念を持ちつつ当日は長
蛇の列を横目に、すぐに入れ、チケットを購入。
予約手数料４€が含まれるが安いもの、ありが
たかった。

６. お金の準備
ユーロは日本調達がお得、スイスフランは現

地調達がいいと聞きかじり、とはいえそれぞれ
250／300を用意。外貨は前回旅行時郵便局でも
扱っていることを知り、しかもスイスフランは
三井住友、UFJは扱っていなかったが郵貯は扱
っていた。対応も親切だった。（銀行の機械的な
感じはなかった）
この現金以外はクレジットで賄うつもりでマ

スターとVISAを持参。
もう一つキャッシングはクレジットカードに設
定しておらず、たまたま新生銀行のキャッシュカ
ードがPLUS対応していたので、これで対応する
ことにした。（現実に３回利用し、重宝した）
イタリアではクレジット支払いがカード処理

機故障を理由にキャッシュを要求された店が２
箇所あった。なんだかクレジットがいやなのか
なと思わせた。スイスでもイタリアほどでない
にせよキャッシュオンリーと言われる店があ
り、スイスフランは少額の現金しか持ち合わせ
ていないため、カード支払いを確認しつつ買っ
ていたが忘れてキャッシュオンリーの店で食事
してどきりとしたこともあった。（旅の中盤以降
財布の中はずっと100CHF以下）
まぁ取り敢えずスイスはクレジットがあれば

ほぼOKではありました。
半分位の店がクレジット処理の際、日本円か

スイスフランかを選択させます。この方面にうと
い私は根拠もなく現地通貨払いが得と決め込ん

スイスセーバーパス２等
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でいましたが、後でネットで確認したらどちらで
も大差なし？あるいは日本円選択ならその時点で
日本円が確定するのでいいとか…すべての店が
選択させないのは何故か？（レイトの変動で有利
不利が変わるからあえて選択させない？）

７. インターネットと携帯電話
ホテルにより形態は様々だが、14のホテルの
うちネット環境がなかったのは１箇所のみ。あ
とは有料（イタリア1Wで12€）、毎日１時間無
料が各一箇所、残りは無料（全て無線LAN対応）
パスワードは「フロントで聞く」「ホテル案内
に記載」「必要なし」などの形態があった。い
ずれのケースも問題なく使えたが、一箇所
Yahooが立ち上がらず、Googleを立ち上げた後
にYahooで入れたケースもあった。
携帯のシムはローマ駅構内で購入（20€）その
ままスイスで使えた。

８. 荷物と山の装い
１ヶ月を超える長旅ながら荷物は絞込み、２
人ともスーツケースは19Kg程度で収めた。そ
の代わり、リュックは２人とも７～８Kgはあ
ったと思う。
スーツケースには登山靴（軽登山用）、ワイン
1.5L、レトルト食品を３～４日分＝建前は１日
分程度可とある、ハイキングのための装備（セ
ーター、長袖シャツ、靴下、毛糸の帽子、）も含
めての重量なので結構努力したと思う。
それでも結果的に、Tシャツ、下着（パンツ）、
靴下、タオル／ハンカチなどは多く持ちすぎた
と反省。（それぞれ３枚で十分）
山関係では毛糸の帽子・マフラーは不要だっ

た。杖は現地人や日本人団体はほぼ100％使用。
個人的には初心者コースでは不要と思う。サン
グラスは必須。山とは関係ないが多少の塩、コ
ショーは必要だった。

リュックの容量は私40L、家内35Lをチェンマ
イで購入。ここにノートパソコン、ドイツ語辞
典と書類（ガイドブック：地球の歩き方、るるぶ
スイス、ハイキング案内の切り抜き情報、ホテ
ルバウチャー、ホテル地図＝Google）とサンダル
（機内、ホテルスリッパ兼用）ヤッケ、傘、若干
の着替えなどを入れるとそこそこの重さになる。
ドイツ語辞典（ネットオークションで購入：

500円）はスイスの英語の高い通用度に接し結果
的に無用だった。るるぶは毎日使ったページは
切り捨て、最終的には捨ててきた。
パソコンはノートでも結構重い（コードを入

れて1.5Kg程度）。Ipadが欲しいと思った。

９. 食事
・朝
朝食なしのホテル３箇所は前日夕方確保した

パンと牛乳、または水で済ませた。
・昼
日本産のリンゴに比べ小型のリンゴとホテル

の朝食で調達したラスクの類で多くは済ませ
た。16時位になると猛烈に空腹感を覚えた。
旅行最終盤の予算諸費状況をみながら財布の

紐をある程度ゆるめられると判断した以降、テ
ィータイムを持ってアイスやケーキを楽しん
だ。海外の広場のテーブル席でのティータイム、
食事は日本ではなかなか経験できない大好きな
瞬間です。

ベベイぶどう畑ゴルナーグラート
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・晩
前記したように、私はどこにいっても（ハワ
イとチェンマイが中心）旅の序盤は財布を絞り
に絞って、予算消費に目処がたって以降は少し
贅沢をすることにしている。今回スイスはそれ
でも食事は高く、３回しか外食はできなかった。
ベルンで最も贅沢（サラダ、ソーセージ、カツ？、
ビール、ワイン）したら83CHF、やはり高い。

夕食についてはスーパーの買い食いで済ます
つもりでいたのですが、実際は日本のような豊
富な惣菜はなく、当初はCOOP、Migrosとも惣
菜はみつけられず、カナッペみたいなものと袋
入りカット野菜をよく食べた。旅行後半の都市
部？にいってテイクアウェーの店で惣菜みたい
なもの（マカロニサラダ、ポテトサラダ、大根
サラダ、マッシュルーム、グラタン、ソーセー
ジ、ブロッコリ－／ニンジンの炒め物など）を
買い食いした。味はまあまあだけど、どこにい
っても同じ種類、同じ味なので変化というかバ
ラエティーに乏しい。
COOPとMigrosは日本のマクドナルドとケン
タッキーみたいに互いに競い合う形で近くに出
店。大抵駅前にある。大都市は街中にもある。
Migrosは酒を扱っていない？（又は軒先で別経
営の酒屋あり。高い）のでビールが飲みたい私
はCOOPを利用。
ビールは安いもので0.5フランから2.5程度

（350CC缶）ハイネケンは1.9。（乳製品、米、肉
は安い印象を持った）

10. トイレ
トイレで苦労したことはあまりなかった。駅・
電車内ではかならず済ませる（都市部の駅では
有料もあった２CHF）、観光スポットでも寄る。
いざという場合は広場のカフェで飲み物を注文

して利用。（多くは店舗内地下にある）スーパー
内トイレはあまり目にしなかった。

11. 物価　　　　　単位：CHF（スイスフラン）
駅構内（キオスク他）は高く、水3.5（500CC）、

サンドイッチ５、コーラ3.5。スーパーは水１
位から/L、牛乳1.7/L、米2.2、ポテト2.8、ニン
ジン2.7、りんご3.4以上はkgあたり。自炊をし
ていないのであまり参考になりませんね。

12. 健康
いつごろからか、私の足の指がつる症状が頻

繁に出だした。冷静に考えてみたら水分不足（ビ
ールは十分）と思い当たった（毎日550ccペット
ボトル半分程度で足りていた）水を意識して飲
みだしたら治った。家内はギックリ腰の症状が
出て、一日ホテルで静養、翌日以降問題なく行
動できた。これ以外はふたりとも疲れ（リュッ
クで背中が疲れる）はあるものの、快食、快眠
で元気。

13. 交通機関
・電車
ある日、空いていれば１等車にも乗れるらし

いと感じた。２等車で座れずにいたら車掌が１
等に行けという。そこから時々１等に座った（シ
ートが豪華）。２等用のパスを見せても何も言
われず、一度だけここは１等席ですよと言われ
たが、それ以上の沙汰はなし。席に予約がはい
っていなければいいみたい。１等、２等表示は
車両横に、リザーブ（団体席らしい）表示にも要
注意。時刻表は駅、ホームの各所に掲示されて
いる（黄色い紙）これがとても見やすい。時間毎
の掲載なので、今自分が乗りたい時刻のところ
をみてそこで行きたい方面・場所の時刻をさが
せばいい。（例：今16時20分＝、16時のブロック
を見て乗りたい方面行き電車は何分発・何番線
かを把握）山岳方面の電車にはテーブル（または
窓際の物置スペース）にその列車の所管の鉄道
路線図がプリントされている。これを見ている
と今どこを走っている、とか目的地への行き方
などが分かって楽しい。
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このサービス、ベルン以降北部、北西部の電
車では見られず、山岳地帯のサービスと思われ
る。
電車のアナウンスはまったくもって簡単。発
車案内なし、次の駅と乗り換え案内が若干？よ
って静か。
日本を発つときの不安の一つに駅毎に駅名表
示はあるのか？ありました。だから今どこを走
っているということがわかり不安は解消されま
した。また車両によっては、車内電光表示で次
の駅あるいはこの先の駅の表示、到着時間、乗
り継ぎダイヤ表示もありました。

・船
スイスパスで利用OK。気軽に乗れて、船独
特の旅情みたいなものが味わえ、気分転換にも
なりうれしかった。ブリエンツ湖、レマン湖、
などで楽しみました。
・バス
バスポストバスはもちろん、都市部のバス、田
舎の独立系バスなどに乗りました。全てパスOK
でした。ポストバスのホーンは本に書かれていた
ように旅情あふれる音色で満足、フルカ峠（あい
にくの雨で、翌日反対側から再トライ）は日程的
にフルカ鉄道営業開始日に間に合わず、バスで
トライ。なかなかの難所でした。（バスの中は
WiFiがOKでした　試してはいませんが）

路線によって追加料金が必要なケースがある
と聞いてましたがフルカ峠では初日は６フラ

ン、翌日は30。全然値段が違う、私の会話力で
は理由を聞くこともできず（たぶんバスの運ち
ゃんも同様？）、払ってしまいました。なんだ
ろう…。バスでの乗車券チェックはほぼ皆無で
した。（除くポストバス：乗車は全て前からだか
ら）
都市部のバスはホテルに帰る時に活用。ホテ

ル方面のバスの路線No.をホテルに確認または
自分たちでチェック。

14. トラブル
・大きなトラブル
初日、やっとの思いでチューリヒに到着、でも

スーツケースが出てこない、やがてあきらめ、す
ぐそばにあるロストバッゲージの窓口へ。申請書
類作成。原因はコペンハーゲンのギリギリ乗り継
ぎ（走った！）で荷物の積み遅れか？（機内のりこ
み直後、荷物大丈夫？の家内の心配的中）
「ひょっとしたら今夜ホテルに届けられる」
と言われ、翌日朝ローマに移動の私たちには是
非ともの思いもむなしく。ローマでも今夜届く
と言われて３日間、届かず。（連日ホテルから確
認してもらい＆私もメールで問い合わせ）。４
日目の24日、明日はイタリア内の電車、バス、
地下鉄のストと張り紙。シエナにいく予定をあ
きらめ、スーツケース確保に専念を決心。４時
AM日本HISにローマ支店の紹介を依頼。（エア
チケットを買っていてよかったと心底思った）。
ローマHIS確認の結果、「ローマ空港には届い
ている」「客先に届けることはない」とこれま
で聞いてる話と違う、そしてHISのアドバイス
は「空港に自ら取りに行く」。HISに空港内の
道順を教えてもらいテルミニから空港駅まで
56€の電車賃を払って出かけ（スイスパスは６
月28以降有効のため使わず）、無事取り戻した！	
HIS曰く「航空会社に荷物を届ける責任はない、
重要なものは手持ち」
実際に取りに行ってスーツケース預りの現場

をみると受託会社１社で10数社分のロストバッ
ゲージをハンドリング。これでは客先に届ける
なんてありえないと納得。（帰国後、電車代は損
保ジャパンに請求できた）
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他にローマではスリの２人組みに囲まれバッ
グをあけられるし、同じ日２時間後には夕食の
場所を探しにうろうろしていたら偽警官（パト
カー）が警察手帳？を示しながら職質「どこか
ら来た？」「前方で止まれ！」偽警官の話は知
っていたので無視して引き返しました。当然追
って来ませんでした。ローマは怖い。私たちも
余程スキありだったのでしょう。
・軽目のトラブル
ロープウェイ中間駅で間違えて下山方向の箱
にのってしまい40分のロス、ひとつ下の中間駅
で再び上に。（係員追認OK）
妻がパスポートとエアチケットを手荷物検査
場でBoxから取り忘れる。
中部空港からの帰りのバス車内に私がサイフ

と家・車のキーが入ったウェストポーチを忘れる。
スーツケースがないためにカメラが充電でき
ず、４日目の昼以降丸一日写真が撮れなかった。

15. よかったぁ…こと
アインシュタインの家はガイドブックでは知
ってましたが、ベルンの街中を歩いてる最中は
忘れていました。時計塔を過ぎたあたりで人だ
かり、仰ぎ見るとどこかで見た顔の写真。妻が
アインシュタインの家ではと。世紀の論文が書
かれた、新婚を過ごした家。こういう出会いも
悪くないなと思いました。
・温泉
ロイカーバートで村営の温泉入浴を体験。天
気は上々、若干ぬるめ（サウナ室は熱い湯船の
中）のプールみたいな風呂に老若男女が思い思
いのスタイルでつかっていました。ロッカーの
使い方がわからなくておろおろしたことを除い
て最高の気分でした。（カード式入場券の差し込
みが必要だった。差し込み口は内側で気づけず）

・交通博物館
ルツェルン駅からバスで10分、宇宙船から飛

行機、電車、船、車果てはこどもの道路工事の
実体験コーナーまでいろいろ。
マニアの方にはたまらないのでは。宇宙船に

入ってきました。
帰りは船でルツェルン駅横の埠頭に戻る。博

物館はパスで半額割引。
・時計博物館
電車でラ・ショードゥ・フォンへ。３時間位

見学。からくり時計のすごいのがあった。パス
で無料。
・会員の方に御招ばれ
Yさん、２晩に渡り、御馳走様でした。改め

てお礼申し上げます。

16. その他
・一日のスケジュール
「家計簿」「ホテル評価」「子供たちへの“今日
の一枚メール”」＝近況と実際その日の選りす
ぐり数枚の写真の添付、「日記」「翌日の移動ダ
イヤ」＝スイス国鉄SBBホームページ：発車、
到着時刻、乗り換え駅、時刻、プラットホーム
No.を把握、バス利用が含まれる場合、バスダ
イヤも表示される。夕食後の毎日の作業はきつ
かった。（飲んでるし）
・犬と自転車
旅行？のお共に犬。でも本当に日常的に出会

いました。とても微笑ましかったです。

村営
ブルガーバート
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電車には自転車専用カーゴがあり、駅のホー
ムに自転車が登場すること自体に驚くのに、専
用カーゴまで。ロープウェイでは親子が自転車
で順番待ち。どう乗るのか興味津々で見ていま
したら、外に専用フックで引っ掛けていました。
サイクリングはこんな年配がと思うような

（失礼！）人がやってましたし、最初のトレッキ
ングでは結構ラフな道に自転車がアラワレ心底
驚きました。
・荷物の移動
スイスの荷物別送システム、「ライゼゲペッ
ク」３回ほど利用、スーツケース１個24CHF、
翌々日指定送付駅で受取り可。リュックひとつ
で歩きたいケースで活用。３泊程度ならリュッ
クに必要分詰め込んで…。でも詰め込みすぎて
リュックが重くなって負担大にも。状況に応じ
て使い分けが必要。私は移動日で移動先の地理
が明確で駅の近くだったらスーツケースは引い
ていきました。
なんだかんだといっても手元にあれば便利、
リュックも軽くなる
・団体さん
ツエルマットは日本人だらけの評判どおり、
それに比べグリンデルワルトは以外に多くなか
った。ベルン、ローザンヌもちらほら。基本的
に山＋特別列車（氷河特急など）に観光客は集
中。中国＆インドの方はどこも多く、よくニー
ハオと声をかけられた。（もちろん日本人かと、
よく聞かれたので中国人に間違えられたわけで
はない！と思う）
・チューリヒ空港チェックイン（帰国時）
完全にセルフチェックイン。航空券は当然で
スーツケースのタグも出てくる。うろたえ「出
来ねぇ…」とつぶやいて係の人にやってもらい
ました。あとはカウンター（バッゲージドロッ
プと書いてあった？）に行ってスーツケースを
預けるだけ。回りの人も結構混乱していた。
・昼休み
インフォメーションやCOOPは12:00から
13:30が昼休み。土産物屋も同じ。要注意です。
でも全部が全部ということではないように思い

ました。

１７. あとがき
パック型旅行の良さは、行く先々でその場所

の説明を受け、頷いたり、感心したりしてその
場の印象が深まること。
もちろん食事、荷物の心配なし。
一方時間に縛られないのが個人旅行の最大の

メリット。しばらくは日本国内を含めこの南国
スタイル（の一つ？）で滞在型旅行、旅を楽しみ
たいと思っています。
なお、この旅行記はスイスにこれからと考え

ている方にとって観光地の情報よりも、準備や
現地での対応の術が興味ポイントとであろうと
思い、そこに重点を置き書きました。

最後に、記述内容には早とちり、浅博ゆえの間
違いがあるかもしれませんが時にご指摘いただ
き、軽目のものは見逃していただければ幸いです。

＜参考＞
費目別総費用 単位：万円

宿泊費 食費 交通費 その他 計 
 

 
 

59 15 61 15 150 
宿泊：39泊　食費：のべ39日間　交通費：航空券27、スイスパス11、
イタリア電車8.5及び登山鉄道他　その他：入場料、土産

・スケジュール表
中止、日程入れ替えなど有りました。

（反省）多くても観光めぐりは１日２箇所まで。
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ペナン生活に満足
ペナン支部　No.740　渡辺　亜雄

毎日楽しくまた充実した日々
2007年12月からペナン生活を始め、はや丸６
年が過ぎました。週単位での生活は、週２回の
ゴルフ、２回のビリヤード、１回の日本語教室
（家内は２回のゴルフと１回のビリヤード）で
す。日本への帰国は家内が気候の良い春と秋年
２回、私は１回のペースです。

海が一望できる110㎡の我コンドミニアム

それでも物価は日本の１／３程度
マレーシア（特にペナン）は経済発展が著しく、
お蔭でこの６年で車が倍増、物価も20～30％は
上がっているのはないでしょうか。昨年が円高
だったせいか我々日本人にとっては為替の変化
による物価上昇とでダブルで効いてきます。そ
れでも日本に比べて物価は安く嬉しいですね。

中華料理は本当に美味しい
私たちの食事は朝・昼は殆ど自宅でとります
が夜は外食が多く、週の内約８割が外食です。
ご存知のようにペナンは中国系マレーシア人が
60％を超えるため、美味しい中華料理に事欠
きません。中華ばかりでも飽きが来ますが、イ
ンド料理、イタリアン、洋食、日本料理、どん
な料理にも不自由しません。また、どの料理も
流石「食の街ペナン」と言われるように大変美
味しいです。

ペナンで日本語を教える
私は退職したら海外でボランティアで日本語

を教えたいという希望をもっていましたので、
現役時代に日本語教師の資格をとり今ペナンで
教えています。これは同時にマレーシアでお世
話になっている恩返しのつもりでもあります。
一頃生徒の数が８人まで集まりましたが、今は
僅か２人だけになりました。近々もう１クラス
増やす計画でいます。授業料や教材費は取りま
せんが、教室は生徒に提供してもらい、プリン
トのインク代が大変なのでインク代ももらって
います。しかし、ボランティアとはいえ一度始
めれば義務感も発生しますし責任も感じます。
教えていて最大の悩みは生徒個々人にレベルの
差が出てくることです。２年も教えていると早
い生徒と遅い生徒がハッキリ別れ、早く教える
と遅い生徒がついていけず脱落しますし、遅く
すれば早い生徒に飽きがきます。それでも程度
の差はあれ、生徒たちが日を増す毎に日本語を
上達していくのが教える最大の喜びです。また
英語で教えているため、私自身の英語力もブラ
ッシュアップでき「一石二鳥」です。

ご存知Air	Asiaはマレーシア生まれ
このため、KLやペナンから国内外に安い航

空運賃で旅ができます。友人と年２回くらいは
国内旅行や、近隣の国へ出かけます。これも日

世界最大の蓮池（Thailand,Thale	Noi）
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本にいては享受できない特典です。会員のＭ氏
は旅行目的だけのためにペナンからフライトに
便利なKLに引っ越したほどです。

ペナンの魅力はまだまだあります
温暖な気候に治安の良さ、病院などの生活イ
ンフラが充実しています。家内は日本では高血
圧と喘息に悩まされていましたが、温暖な気候
のせいでペナンに来てかなり改善されました。
青い空と青い海ならどこにでもあります。ペ
ナンはそれに加えて『大都会』です。ペナンの
ロングステイヤーのほとんどが夫婦連れです。
男はゴルフでもやっていればそれだけでいいの
でしょうが女性はそういう訳にもいきません。
ショッピングや、ちょっとお洒落なお店で「お
茶」もしたいでしょう。また、お国柄「マッサ
ージ」の店も多く安いです。そういった意味で
ペナンは女性にとっても天国です。
先ほど物価が日本の1／3程度と書きましたが、
特に光熱費の安さは驚くばかりです。我が家の
電気代は約2,000円／月、ガス代は約120円／月、
水道代に至っては約75円／月です。これはマレ

ーシアが石油とLNGの産出国（国内消費に限ら
ず輸出国）だからです。
私たちが住むコンドミニアムは高台にあり、

自家用車があると行動範囲が広がることも併せ
て便利です。MM2H（ロングステイビザ）を取
得すると日本から無税で車を輸入できます。産
油国であるため、ガソリンはアジアのどの国よ
りやすく約60円／Ｌです。

ペナンでの友人関係
現在私たちがお世話になっている友達は「南

の会の会員」と「ゴルフ仲間」に大別できます。
もちろん南の会会員ともゴルフもしますが、

食事会を頻繁にしています。どちらも「南国で
楽しく余生を」という共通の目的を持っている
ので理屈は要りません。すぐに友達になります。
誰もが歳より若く見えますし、健康です。私た
ちも健康なうちはペナンにお世話になろうと思
っています。
老け込みたくない方は是非ペナンへお越しく

ださい。　終わり
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男３人、ベトナム縦断の旅
関東甲信越支部　No.1075　三上　英司

序
昨年２月、チェンマイ滞在中に会員のＩさん
を含め男３人でベトナム縦断15日間の旅を体
験。ホーチミンからハノイの距離は1800km超
で日本の鹿児島市―青森市に匹敵する。ハロン
湾など主な観光地の世界遺産や史跡巡りなどを
満喫し、毎日ビールや名物料理を嗜んでも、総
経費は約11万円なり。
帰国後、大手旅行会社のパンフレットを見る
と、７日間程度のベトナム縦断ツアーでは20万
円前後はあたりまえ。予想を遥かに超えた素晴
らしさで超格安の旅となったので、旅の概要や
格安となったコツなどを紹介いたします。

１　概要
①期間　平成25年２月23日から　
　　　　　　　　　　　３月９日まで15日間　
②主な経路
・チェンマイからバンコク経由　　

ホーチミンへ飛行機で移動
ホーチミン　３泊　夜行バスで移動
ニャチャン　１泊　夜行バスで移動
ホイアン　　２泊　　　バスで移動
フエ　　　　２泊　夜行バスで移動
ハノイ　　　３泊　　
（ハロン湾　１泊クルージングを含む）
・ハノイからバンコク経由
チェンマイへ飛行機で移動
③費用概算　　約11万円
内訳
飛行機代	 ３万４千円
バス代	 ５千円　
ホテル代	 １万２千円	（11泊）
観光ツアー	 ２万５千円	（４回）
その他滞在費	 ３万４千円

（飲食代、入場料、お土産など）
（１$＝２万ドン＝100円で換算）

２　ホテル
ホテル代が非常に安く11泊で約１万２千円な

り。出発前に予約したホテルはホーチミンのみ
で、滞在中に次の滞在地のホテルを予約。格安
海外ホテル予約サイトの「アゴダ」を活用し、
料金１泊２千円、ホテルランクを３つ星などで
検索。各都市とも登録ホテル数が多いので、立
地地区を入れるとかなり絞り込まれる。候補ホ
テルの最後のページにはさらにお得な情報もあ
るので、じっくり時間をかけるのがコツ。利用
した５か所のホテルは、いずれも小規模だがほ
とんどが朝食付きで１泊一人当たり1,200円程
度。繁華街に近くバス利用には大変便利で、ア
メニティは日本の平均的なビジネスホテル並み
で申し分なし。

３　飛行機の予約。
当初、ビザの関係でチェンマイ出発は２月中旬

を想定。チェンマイからハノイに向かいハノイか
らバスでホーチミンへ南下するつもりであった。
だが、中国の旧正月（昨年は２月10日）の影響

で、飛行機料金が高額で席がないことが判明し、
計画を練り直すことに。
３人がそれぞれ「tavii	 .com」サイトの「格
安航空ルート検索」を活用し、エアアジア航空
を利用し２月23日チェンマイ発バンコク経由で
ホーチミンへ向かい、そこからハノイへバスで
北上するルートが最安と判明。
フライトを予約できたのは１月下旬。チェン

マイからホーチミン迄は約１万６千円。また帰
路は３月９日発ハノイからバンコク迄が約
１万２千円。また、バンコクからチェンマイま
での交通機関は未定であったが、帰路のバンコ
ク空港で比較調査の結果、オリエント航空が約
６千円と最安なので利用することに。
なお、荷物の機内預けをしないと更に安くな

り、クレジットカードの種類によっても金額が
違うことを後日知る。



16

４　バスの利用
ベトナム縦断の旅は、鉄道かバスの利用が一
般的のようだが、鉄道は本数が極めて少なく、
バスは本数も多く安くて便利。特に夜行バスは
ホテル代と移動時間の短縮となるので多いに活
用することに。バス切符はホーチミンからフエ
まで（約３千円）とフエからハノイまで（約２千
円）の２区間に分けて購入。なお、座席指定料
金や寝台料金の加算はなし。　
車両は日本のバスと違い、２階建て、３列座
席、７人用シートで完全にフラット。どのバス
も老若男女の観光客でほぼ満員状態。いずれも
欧米人など我らと同様バックパッカーで女性が
多いのには驚く。車両はきれいだが、トイレな
しもあるので注意を要する。また、案内はほと
んどなく、ターミナルや停留所は分かりにくい
ので、不明な点は個別に乗務員に聞く必要があ
る。
特にバス会社が多いので予約チケットで確認
する事が大事。夜行バスを快適に過ごすコツは、
お酒で酔っぱらってから乗車すること。ビール
は当然ダメ。

５　ベトナムの各地
①ホーチミン　
ホーチミンはベトナム経済の中心地で、繁
華街のトンコイ通り界隈には多くの観光スポ
ットや雑貨店、飲食店などが集中している。
各種レストランは欧米系の観光客などで夜遅
くまで大賑わい。バイクの数と、交差点の信
号機が極めて少ないことに驚く。　　
マップを片手に観光名所のベンタイン市
場、旧大統領官邸の統一会堂、サイゴン大教
会、チョロン地区チャイナタウンなどを散策。
特に中央郵便局は、19世紀末のフランス統治
時代の建物で天井や窓ガラス模様が印象的。
また、ベトナム戦争証跡博物館は、ベトナム
の視点からの展示なのでとても興味深い。
メコンデルタツアーに参加したが、参加者
は我らグループ３人のみで、夕食は屋外の広
大なレストランを貸切状態に。綺麗な夕陽を
期待したが、曇り空のため見られず。ベトナ

ム戦争当時のベトコンの秘密トンネル壕「ク
チ・タイニン」ツアーを見逃したことは悔や
まれる。
ホテルはドンコイ通りやベンタイン市場、

さらに旅行代理店からも近くて便利。洒落た
雰囲気で一人当たり１泊朝食付きで約1,200
円なり。
②ニャチャン
ニャチャンはベトナムのほぼ中部に立地

し、ホーチミンから夜行バスで約８時間。こ
こはビーチリゾートとして欧米などのバカン
ス客で賑わっている。ヤシ並木の遊歩道や綺
麗な砂浜が続き、デッキチェアに水着姿が多
いのでヨーロッパの避暑地のような風景。体
感気温は約35度程度でかなり暑く、我らもデ
ッキチェアでのんびり休養や水浴び。ホーチ
ミンの喧噪やチェンマイの疲れ、寒い日本を
忘れさせる天国だ。

市内から送迎バスで約20分の泥温泉は穴
場。メインは茶色の暖かい泥のたまった露天
風呂。暖かい温泉やプールも数種類あるリゾ

メコンデルタツアー
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ート施で、無料の水着やタオルもあり、すべ
て込みで約1,300円程度。
ホテルはビーチに至近距離で、部屋は広く
３ベット、シャワーやWiFiもあり料金は１
泊約1,900円。何と一人当たりは約600円なり。
朝食なしだが、すぐ近くに手頃な海鮮レスト
ランもあるので、超お徳。
③ホイアン
ホイアンはベトナム中部に立地しニャチャ
ンからバスで約３時間。古くから交易の中心
地として栄えた当時の街並みが残り、世界遺
産にも登録されている。日本人にも馴染み深
く、江戸時代以前に朱印船貿易港としても栄
え、日本人が建造した「日本橋」界隈は日本
人町の名残を感じさせる。川沿いの夜景は灯
篭流しなど幻想的で、様々な雑貨店やレスト
ランなどが立ち並ぶ通りは、多の観光客で賑
わっている。
ここもかなり暑く、貸自転車を活用し近く
のビーチまで足を延ばす。
また、世界遺産にも登録されているミーソ
ン遺跡群観光の拠点でもある。ミーソン遺跡
は、２～15世紀にかけてベトナム中部で栄え
たチャンパ王朝時代の聖地跡。ベトナム戦争
でかなり破壊されたが、赤レンガ作りのヒン
ズー教の神々の石像などはまだ多数が残って
いる。観光ツアーのガイドの説明は印象的で、
ボートツアーと昼食付きで約1,900円なり。
ホテルは中心部から少し離れていたが、朝
食付き１泊一人当たり1,200円で申し分なし。
④フエ
フエはニャチャンからバスで約３時間ほど
北にあり、17世紀から20世紀中頃まで続いた
グエン王朝の都で世界遺産にも登録されてい
る。フエの観光は、ホテルと交渉の結果、自
転車のツアーとなり、ガイドが３台を先導する
ことに。ベトナム戦争でほとんど破壊されたが、
復興工事も進んでいる。王宮群は外濠が約３
～４ｋｍ四方の城壁に囲まれ、内堀もかなり広
く種々の建造物があるので、半分程度しか観
ることができず。貸自転車、ガイド料込みで
一人当たり約1,500円程度とかなり格安。

フエ滞在中は生憎の雨が続き、体感気温は
約23度前後と肌寒いくらいで長袖シャツは役
に立った。
ホテルは建物や室内も洒落た雰囲気だが、

室内でＷiＦiが使えない状態が続き、ホテル
予約はかなり難儀した。たっぷりの朝食も付
き、一人当たり１泊約千円なので、十分満足
なり。
⑤ハノイ
フエからハノイへは夜行バスで約11時間の

長旅となり、中心部の繁華街に近いホテルに
９時頃に到着。
ホテルのフロントで相談した際、当初想定

したハロン湾日帰りツアーではほんの一部し
か見られないことが判明。ホテル１泊分のキ
ャンセル料なしの条件で宿泊ツアーを申し込
む。４食付で一人当たり約１万５千円で、日
帰りツアーは約7,000円なり。
予約後、マップ片手に市内を散策。ハノイ

は11世紀から長い歴史を持つ古都だけあっ
て、中国風の旧市街とロシア、フランス風の
建物が混在する不思議な景色が続く。首都だ
けあってバイクや乗用車が多く、通りも賑や
か。中心部のホアンキエム湖にある小さな島
からハノイ大教会へ。午後からはホーチミン
廟、ホーチミン博物館、軍事博物館などへ。
ベトナム戦争のさまざまな写真や資料、ビデ
オ映像など、ベトナムの歴史や建国の祖ホー
チミン氏について改めて知ることに。
ホテルの朝食は質素だが、一人当たり１泊

約1,200円なので納得。

ハノイで乾杯
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⑥ハロン湾
ハロン湾はハノイから北へバスで約３時
間、ベトナム随一の景勝地で中国南部の桂林
に似ていることから「海の桂林」とも呼ばれ
ている。山水画のような風光明媚な風景が広
がり世界遺産にも登録されている。大小約
２千もの島があり、巨大な洞窟で大きな鍾乳
石が無数にある島や頂上に登り湾内を展望で
きる島もある。頂上から見ると、数え切れな
い程の観光船舶が停泊し、スケールの大きさ
に圧倒される。夕陽に島影が織り成す光景は
脳裏に深く脳裏に刻まれ、初めて乗った一人
乗りカヤックボートも貴重な体験となる。

いずれの食事も豪華で、エビなど新鮮な魚
介類や肉などを堪能する。
夕食後には宿泊客30名位のうち半数ほどで
カラオケパーティーを。メンバーは、豪州、
スイス、英国、ドイツ、日本留学中のアメリ
カ人などの老若男女で、日本人は僕一人。モ
ニター画面の曲名一覧を見て次々とリクエス
トがあり、みんなで歌うので昔の歌声喫茶店
の雰囲気。ビートルズやサイモン＆ガーファ
ンクル、フランクシナトラなどは特に盛り上
がった。
翌日には自己紹介や旅の情報交換、記念撮
影などですっかり打ち解け、「カラオケで民
間外交」と自己満足する。
　　　

６　その他
①服装は基本的にバックパッカースタイルで
半袖シャツに長ズボン、カジュアルシュー
ズ。荷物は大きなリュック１つと中くらい

のセカンドバック。所持品はできるだけ少
なくしたが、パソコンと携帯電話を各自が
持つことに。下痢止めは必須、長袖シャツ
や水着も必要。

②ベトナム通貨のゼロの多さには馴染めず、
金銭感覚が麻痺する。１万円札を両替する
と約2,200,000ドン、缶ビール20,000ドン、
貸自転車40,000ドン、入場料80,000ドンな
ど。分かりやすいのは、万ドンを半分にし
て米ドルに換算すること。つまり、２万ド
ンで＄１ドル、100円なり。

③食事は、観光客向けの立派なレストランで
なく、ホテルお奨めの店や現地人や外国人
などで賑わっている店を利用。代表的なベ
トナム料理のフォーは、日本のうどんと似
て薄味でさっぱりしている。肉や魚介類、
野菜などの具がたっぷり入り、スープなし
やスープ入りなど種類はかなり多いよう
だ。餃子や揚げワンタンなどは日本人の味
覚にぴったり。

④ベトナム縦断の合理的なルートは、今回の
ようにチェンマイからの往復でなく、チェン
マイからホーチミンに向かい、そこから北
進しハノイから日本へ帰国であろう。だが、
ベトナムと日本の間には格安航空会社が就
航していないので今回のルートとなった。
旅行の相談は、チェンマイ・ニマンヘンミ
ン地区の「InfoQC」を、ベトナムのバス
チケットや観光ツアーの手配などはホーチ
ミン・デタム通りの「TNK＆APTトラベ
ル」には日本人スタッフもいるのでお勧め。
また、「ドンコイ通りを歩こうMAP」と「ハ
ノイマップ」は無料の日本語情報誌ででと
ても役に立つ。

　　　
７おわりに
今回の旅でホテル代や交通費などの経費が破

格の安さとなったのは、検索サイトで時間をか
けて十分吟味したこと。また３ベットも利用し、
観光ツアーも日本語でなく英語ガイドとした
り、貸自転車を活用することも要因かな。
悔やまれるのは、同行者がスマホをバイクで
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○はじめに
九州支部では定例
の情報交換会を１年
に４回計画していま
すが、そのほかに会
員からの要望やお誘
い、ネット上でのト
クトク情報入手時等
に随時サロン会を企
画し、皆さんへ呼びかけています。
お誘いサロン会（？）の始まりは、退職後に蕎
麦名人を志し、今ではすっかり本物の名人にな
られた深松会員の呼びかけで開催された「蕎麦
打ち体験試食会」だったように思います。もう
それから７年が過ぎましたが、その前後から「集
まろうよ」との機運が高まり、今では情報交換
会を含めると１年に10回ほどの集会を開催して
います。
九州のサロン会の特徴は、会員のご厚意によ
るお誘い、グルポンなどの格安クーポン利用の
提案、忘年会は旅行を兼ねて九州エリアの端々
から順に巡る、などで宿泊を伴うものも多いの
ですが、費用的にはかなりリーズナブルに楽し
んでいます。
会員のご厚意に甘えてのサロン会の一つ、も
う毎年恒例となった「栗拾い＆ゴルフサロン会」
についてご紹介します。

○ＪＡ南の会九州支部？　
栗畑オーナーである守田会員が南の会に入会
されたのが４年前の４月、その年の秋から早速
栗拾い体験のお誘いを受け、それ以来毎年秋の
味覚狩りを楽しませてもらっています。

場所は熊本市内から30分ほどのところで、
広々とした田園風景を抜けて、ご自宅から５分
くらい上がった裏山風のところに24本の栗の大
木が並ぶ栗畑があります。
栗の収穫時期はその年の天候により左右され

るそうで、直前にならなければ収穫に最適な日
はわからないようですが、私たちのように、九
州全域にわたる支部の皆さんへご案内するに
は、宿泊の予約もあり、少なくとも１か月以上
も前から日程を決めねばなりません。、そのこ
とがいつも守田会員を悩ませています。
私たちの背丈より低い木に鈴なりに下がった

キウイ畑のトンネルを背をかがめながら潜り抜
けると、熟して褐色に輝いている大きな栗のイ
ガイガが一面に落ちている畑につきます。前日
に守田会員が落としてくださっていて、拾うば
かりになっています。
ゴム手袋に長靴姿、火はさみで栗を拾い、一

か所に集めますが、中かがみの作業が足腰にこ
たえるほどのすごい量です。集めた栗は長靴の
底で上手にふんづけていがいがを剥ぎます。
１年目はもたもたしましたが、役割分担が自

然に出来て、もうみなさんベテランの域に達し

秋を満喫！栗拾いと合宿サロン会
九州支部　No.581　朝永　美代子

ひったくられたこと。ホテル従業員の協力を得
て現地警察に届け、日本の携帯電話会社へ連絡
をとるなどして、被害を最小限に留めたことを
後日知る。

今回の旅にあたり、僕の勝手な行動を許容し
ていただいた同行の仲間に大変感謝しておりま
す。また多くの友人からアドバイスなどを頂き
まして、どうも有難うございます。　　　　　　　
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たようです。剥いだいがいがは片っ端から燃や
し、帰るまでに灰にしてしまいます。
途中で火の中に放り込んだ焼き栗のおいしい
こと。ぱーんとはじけて、黒こげになって、な
かなか経験できない楽しさです。作業は毎年10
人前後で約２時間ほどかかり、全部で70㎏前
後の栗を収穫します。ゴルフ組さんにも分けて、
一世帯５㎏入りくらいの大きな袋をもらって帰
ります。
栗拾い作業中の楽しみがおしゃべりと木の下
でいただくお弁当。お料理自慢の守田夫人は、
にわかにセットした飯台に並びきれないくらい
のごちそうを準備してくださいました。デザー
トまでてんこ盛り、お店では買えない本物の味。
いつも申し訳ないと思いながらもお腹一杯いた
だいています。至福のひと時です。今年はまた
中島会員が長崎からかき氷製造機まで持ち込ん
で、この自然に囲まれた栗畑でかきたての氷を
いただきました。なんでもするグループだと思
いませんか？誰かが「JA南の会、九州支部だー」
と叫んでいました。

また４年目の今年はバーベキューを取りやめ
て、夕食は料理を頼みました。バーベキューは
買い出しから食べるまで女性陣に負担がかかり
すぎて、折角温泉に来ているのにゆっくり露天
風呂を楽しむことができなかったので、男性陣
からもバーベキューは止めようとの声が出てい
ました。そこで時間の余裕ができた分、今年は
守田夫人に講師を依頼して料理教室を開催しま
した。とにかく夫人が作る大福が一流で、みん
なが作り方を習いたかったのです。でっかい栗

の甘煮を丸ごと入れた栗大福の実習、簡単よっ
て言われてたけど、なんの何のやっぱり達人の
技がたくさん隠されていました。材料だってお
店限定なんですから。熊本名物の朝鮮飴も本家
のものよりおいしかったです。守田夫人はまだ
足のケガのリハビリ中でご不自由な身だったに
もかかわらず、丁寧に指導してくださいました。
感謝感謝です。鹿児島組は帰路に材料店に立ち
寄り、調達して、たぶん家で挑戦したことと思
います。

○バーベキューから宴会へ
この栗拾いサロン会は当初からゴルフと合宿

をセットで企画しています。１年目は参加予定
者全員で３回のスカイプ会議を開催し、最終的
にバーベキューと宿泊を守田会員の邸宅でお世
話になることに決めました。参加者が18人、皆
さん寝袋持参ということにしていましたが、守
田ご夫妻は前日から布団を干したり、大きな台
を並べてバーベキューのセットを準備したりと
「おおごと」されていました。とても大変なこ
とをお願したのだと後悔しても後の祭り、でし
たね。小雨模様だったので、３台の大きなコン
ロは広い車庫の中。肉の塊や飛び入りのご近所
さんが差し入れたカニなど、炭火の煙をもうも
うと上げながら豪快にいただきました。翌朝は
蕎麦名人の深松会員がわざわざ材料まで持参し
て手打ちそばの実演、新米のおにぎりとセット
でこれもまた贅沢な朝食でした。
２年目はバーベキューもできる隣町の温泉施

設を借りることにしました。ここにはログハウ
ス４軒分が入った集合棟があり、ここを借り切
れば広いホールを誰に遠慮することもなく使わ
せてもらえます。温泉に入ってバーベキューを
楽しんだ後は、持ち込んだカラオケセットをガ
ンガン鳴らしながら、夜が更けるまで大騒ぎで　
す。皆さん芸達者で、衣装まで準備して、得意
芸を次々に披露されます。大爆笑の渦の中で夜
が更けるのも忘れてしまいます。
私たちの集会にはもってこいの会場なので、

毎年早くから集合棟の仮押さえをします。ラッ
キーなことに３年目も４年目も同じこの集合棟
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を予約確保することができました。
そして４年目の今年は替え歌まで完成。みん
なで自分たち独自の歌を歌えたらいいな、と急
に思いついて、すでにあった替え歌を参考に、
サロン会の楽しさをそのまんま歌詞にしてみま
した。当日参加できないカラオケの先生の瀬崎
会員に出来上がった歌詞を送り、歌ってもらっ
てパソコンに保存しました。それを当日みんな
に聞いてもらい、そのあとカラオケに合わせて
大合唱をしました。プロジェクターももちろん
持ち込みです。字余り、字足らずもなんのその、
みんな合わせて歌ってくださって、とてもうれ
しかったです。
サロン会の様子はホームページに残していま
すのでもしよかったらご覧ください。　　
http://s6.kcn－tv.ne.jp/users/saron3/

○楽しく仲良く
九州支部の活動は、できるだけお金をかけな
いで楽しもうと、まさに年金生活者にやさしい
活動、を目指しています。
年４回の情報交換会の会場はＮＰＯ法人で登
録して施設使用料は無料、参加費は懇親会の実
費だけです。
その他のサロン会は、会員の自宅に泊まった
り、特別イベントに参加させてもらったり、住
民であることの特権利用で施設利用等を交渉し
てもらったり、会員のご厚意に甘えることがと
ても多いのです。
ゴルフや一泊旅行などは、ネット情報での格
安クーポンを見つけ、掘り出し物が出たときは
飛びついてみんなに紹介します。予期しない時

に突然ですから、驚かれる会員も多いことでし
ょう。
でも、参加も不参加も自由、無理しない、迷

惑をかけない、縛りがないがもう一つの支部の
モットーですから、提案も気軽にできます。
ちなみにこれまでの格安クーポン利用でこれ

はよかったと思うものは
「周防大島忘年会」……23年12月
１泊２食付3,700円
ハワイ州カウアイ島の民家をモデルにした別

荘風ログハウス「グリーンステイながうら」で、
嘘のようなクーポン。皆さんに案内して当日の
うちに31名から申し込みがありました。山口県
の一番はずれ、にも関わらずで最高のサロン会
が楽しめたようです（私は無念の不参加）。
「阿蘇ゴルフサロン会」……25年２月
１泊３食付ゴルフパック8,800円。

○最後に
外国暮らしに興味を持つ会員が、その実現の

ためにいろいろな情報を交換するということ、
に合わせて、リタイア後、さらにはロングステ

元気になるなる　南国暮らし
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Our longstay in Perth
関東甲信越支部　No.1225　高橋眞治・順子

「世界で一番美しい街、一番住んでみたい街」
パースは主人が定年後に、２人でロングスティ
したいと思っていました。
初めての訪問は空港で借りたレンタカーで市
内に向かい、早朝、予約を入れていないにもか
かわらずモーテル（キッチン付）のスタッフは暖
かく迎えて下さいました。
パースシティはスワンリバーと高層ビルが調
和し、郊外は広々とした緑豊かな牧草地、真っ
青な空とインド洋沿いのビーチと多くのゴルフ
場があります。
また、オーストラリア（AU）は南半球ですか
ら、日本の夏がパースの冬です。朝晩はヒータ
ーを入れるほどに肌寒いですが、日本の蒸し暑
さを避ける事ができます。これで私達はパース
にはまってしまいました。　
毎年７月中旬から９月下旬まで、気がつけば
今回で６回目になりましたので、パースの情報
をお伝えします。

＜ゴルフ＞
私達は共通の趣味として２人でゴルフを始め

ました。私は１日置きで充分なのですが、主人
は混雑している週末以外、晴れている時は毎日
ゴルフをしたいので、１人で出かける時もあり
ます。１人でもプレーOKなのがAUのよいと
ころです。通常18ホールスループレー、キャデ
ィはいません。年々ゴルフ人口が増えています。
車で30分以内にパブリックGC（18H、$20~$30）
が多数あり、予約しなくてもOKですから、そ
の日の気分で自由に行動できます。パブリック
GCの乗用カートは少なく料金は高いので、健
康のため手引きカートで約４時間歩いていま
す。
また、プライベートGC、リゾートGCなどの

チャンピオンコースはホームページをこまめに
チェックしますと要予約ですが、曜日によって
はカート込で安く（$50～$90）プレーできる日
があります。午後からのTwilight料金の設定が
あるところもあります。

キングスパークから見たパース市内

いつものゴルフ場にて

イ後の、まだまだ長い時間を共に楽しめる仲間
づくり、そして絆を深めるというのが南の会の
めざすところだと思っています。
ロングステイしたくてもいろいろな事情で行
けなかったり、ロングステイを終えて、日本に
とどまるようになった時にも、国内で交流を続

け、いつまでもみんなで語り合える場があると
いうことは素晴らしいことだと思います。同じ
方向を向いた気の合う仲間がいるということで
安心して年齢も重ねていける、そういう南の会
としての発展を願っています。



23

「WA	Golf	Voucher」$34.95を購入しますと、
ほとんどのゴルフ場を割引きで使用できるクー
ポン券がついています。

＜気候＞
パースの冬は日本の10月、11月の気候です。
日中の気温は18℃～22℃位、日差しは強いで
すがゴルフには気持ちいいです。天気予報は１
日のうちで晴れ、曇り、雨マークがあり、変わ
りやすい天気が続きますので、晴れていても
時々雨が降る時があります。
私達はパースの冬のみの滞在ですので確かめ
てはいませんが、真夏でも空気が乾燥している
ので、木陰に入ると涼しいそうです。

＜レンタカー＞
ゴルフにはレンタカーが欠かせません。オフ
ィスへの送迎はオーナーにお願いできます。
Ａ社…韓国製の古い車、$140／週（保険込・免

責あり）デポジット$500（カード手数料
３%）

Ｂ社…トヨタのハッチバック、$217/週（保険込・
免責あり）デポジット$400　

＊一番最初にデポジットが必要ですが、返却時、
傷などがなければ全額返金されます。

＜交通ルール＞　　　　　　　　
日本と同じ左側通行、右ハンドルです。交通
ルールもほぼ日本と同じですが、ラウンドアバ
ウトと呼ばれるロータリーの走り方は右優先の
ルールがあります。
道路は広いですが、車の数が増えています。
高速道路はすべて無料です。

＜無料バス＞
CAT	Bus（キャットバス）と呼ばれる無料循

環バスが定期的に走っています。パース市内は
４路線、フリーマントルは２路線です。CAT
とはCentral	Area	Transitの略です。
維持費はパースの若者が支払っている高額な
税金で賄われているそうです。

＜ランチ＞
ゴルフにおにぎりを作って持って行く時もあ

りますが、「SUBWAY」という店は支店が多数
あり、コッペパンのようなロングサイズのパン
にチーズ・野菜・ドレッシングの他にハム・肉・
ツナなどを選び、目の前で挟んでもらいます。
材料によって違いはありますが、１本$10以下で
すから、半分に切ってもらい２人で充分です。
これを持ってよくゴルフ場でいただきました。
「KFC」のSTREETWISE	Burgerはから揚げバ
ーガーとポテトチップ、コーラのセットが＄5.95
です。「Chilliz」はごはんの上にから揚げがのっ
ているので、自分でたれをかけます。BBQ、ク
リスピーなどがありますが、全て$５以下です。

＜物価＞
インフレと円安が気になるところです。ガソ

リンは毎日変動しますが、$140／リットル位、
スーパーの物価は日本と同じ位ですが、外食は
人件費が高いため高額です。
サンデーマーケットでは新鮮で安い野菜・く

だものを手に入れる事ができます。
AUのお米はイマイチ、日本米は高いので、

持参したコシヒカリと、魚・肉・野菜を調理し
た方が安くておいしいです。タスマニアサーモ
ンの刺身（約$４／100g）は絶品です。

＜アルコール＞
ビール（350ml）２本まで、ワインはグラス２

杯まででしたら、運転OKです。ビールは箱入
りでしたら、１本$1.5前後、$10位のおいしい
ワインも多数あります。
夕食には時々、レストランで料理をTake	

Away、帰ってからゆっくりとビール・ワイン
と共にいただきました。

＜オージーのご夫婦＞
去年まで３年続けて一軒家を４家族でそれぞ

れ３か月づつシェアーして過ごしました。その
家のお隣がオージーのとても親切なご夫婦の家
に週に１～２度訪ねて行き、夕食に招かれたり
招いたり、今回もランチ、ドライブに誘われた
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りと楽しい時間を過ごしました。
誕生日に花束とバースデーカードをいただ
き、私の拙い英語でもお付き合いできました。　　
私達の帰国時にはいつも「We	miss	you	
both」と名残惜しんで下さるので、今でもメ
ール、手紙のやり取りをしています。

＜日本人＞
以前は数多くの日本人が滞在されていたそう
ですが、円高の時に家を購入し、２倍以上の値
段で売却して帰国されたそうなので、シニアの
日本人は少ないです。
時々ゴルフをご一緒する在住の２組の方々に
招かれ、広ーいお宅（５ベットルーム）は１部屋
が広く、これが平均的な広さの家と聞き、ビッ
クリして帰ってきました。

＜ワイルドフラワー＞
パース市内Kings	ParkのWildflower	Festival　

では綺麗な花たちを見る事が出来ます。
広大な大地に咲き乱れる花々は１万2000種、
７月上旬に北から咲き始め、段々南下して12月
中旬まで楽しめますので、ゴルフをしながら４
泊５日の小旅行に出かけました。郊外へ走ると
道路の両側一面に牛・羊が放牧されています。
ワイルドフラワーの群生、菜の花畑に感動、車
を降りて写真を撮るのを繰り返していたので、
時間がかかってしまいました。
ある日、前が見えない位激しい雨が降って、
やっとホテルに到着すると町中が停電、もちろん
部屋の電気は使えないので、暗く寒かったです。

ホテルのレストランのゲストは何事も無かっ
たように、ロウソクの明かりのムードを楽しん
でいるようでした。夕食後やっと、電気が使え
るようになり、このようなアクシデントも旅に
付き物です。

＜ワイナリー＞
パースから車で約30分のSwan	Valleyは30以

上のワイナリーがあります。
併設のレストランでの食事は皆さんワインを
堪能していましたが、私達はワインではなくFlat	
White（コーヒー）でガマン…主人は決してアル
コールを飲んでの運転はしませんでした。４本
買うと２本おまけのワイナリーがありました。

＜中華街＞
パース駅の近くのNorthbridgeには中華街が

あり、飲茶・カラオケなどを楽しめ、中華食材
も手に入ります。

＜シーフード＞
フリーマントルのヨットハーバーの近くには

シーフードの店が何軒もあり、ビール工場に併
設されたレストランもあります。出来たてのフ
ィシュ＆チップスは美味しいです。

＜航空会社＞
カンタス航空の直行便が無くなりました。　

LCCのAir	Asiaは羽田／関空からKL経由です
がパースに飛んでいます。帰りのパース発は早
朝６時50分頃なのでチョットつらいですが、プ
ローモーションなどを利用すると、安く購入で
きます。

＜滞在先＞
市内から約30分、コロニアル調の町並みが

残るフリーマントルという静かな住宅地です。
初めて利用のカサーニャコテージは「パース
通信」を検索して見つけました。日本人とフ
ランス人夫婦のオーナーが同じ敷地にいます。
オーナー夫人のE子さんは気さくでよく気が付
き、困った時など直ぐに対応して下さり、な

お付き合いしているオージー夫婦と
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んでも相談できます。何より日本語が通じる
ので楽でした。
部屋にはキッチン・トイレ・ホース付シャワー・
洗濯機・インターネット・電子レンジなど、生
活に必要なものは揃っています。炊飯器も用意
してありましたのでご飯も炊けます。私達にと
っては、心地よく快適な滞在でした。
＊ワンベットルーム（シングルベット２台）・
１か月以上・２名・光熱費込、$65/泊。

＊ツーベットルーム（シングルベット４台）・
１か月以上・４名・光熱費込、$95/泊

＊携帯電話（通話料金のみ後払い）、ナビ、手引
きカートは貸出無料でした。

＜暮らすように過ごす旅＞
「きょうのゴルフはどこに」と「お天気」の
事だけを考える毎日でした。
どこまでも続く青い空と至る所にある広い公

園、レンガ造りの家々と綺麗な庭を見ながらの
散歩は、気持ちまでゆったりしてきます。
「こんなにのんびり暮らしてよいのでしょう
か？」と心の中で唱えていると、「いいのです。あ
なた達は今まで一生懸命に働いたのですから…」
と、どこからか聞こえてきました。
「あー、帰りたくな～い。」と思いながら帰っ
てきました。
パースはそろそろ卒業でなく、中退しょうか

なぁ～。　　　　　　　　　（AU$1・約93円）

フリーマントル　マーケット

ポルトガル＆スペイン 38日間 グループ旅行
関西支部　No.1381　井藤　正治

○期　　間　2013.５.８～2013.６.14
○メンバー　591	神原リーダー・1508	安楽・

岩田（友人）・井藤
各ご夫婦　計８名

○旅行の行程　（関空出発、機内泊～）
・ポルトガル
リスボン８泊～エヴォラ～カステレ・デ・ヴ
ィデ～コインブラ３泊～ポルト７泊～

・スペイン
サンティアゴ	デ	コンポステーラ２泊～オビ
エド～ビルバオ～ゲルニカ～マドリッド７泊
～マドリッド近郊・セゴヴィア・アビラ・ト
レド～機内泊　～関空着

○グループ旅行の計画と現地での推進　　
2011年に１ヶ月間、スペイン・マラガを拠点

にアンダルシア地方を観光したがこの期間では
ポルトガルに行けなかった。
神原リーダーが計画、グループメンバーの意

見を聞きながら航空機、宿泊先の手配を含め基
本計画を立案された。

岩の村モンサントを背景にメンバー８名
（安楽秀典		岩田優子		井藤友子		安楽	操		神原克收
岩田勝弘　神原ヨシ子　井藤正治）
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◎現地での推進
４家族が日替わりで翌日の時間スケジュー
ル、観光先、交通機関、食事などを具体的に
計画、当日、朝に説明、意見を纏めて担当と
実施をした。
・共通会計制の実施
４家族で10日間づつ担当、必要金額及びクレ
ジットカードで、お金を徴収、全て会計から
支払う様にした。

○ホテル・アパートメント
・リスボン・アパート
行動するには最良の立地条件。３ベットルー
ムで、夫婦部屋としては充分な広さで満足。
４家族での夕食会が余裕で行えた。
・ホテル
各地域、観光地のバスターミナル又は列車中

央駅に近く、毎日の行動には最適な立地場所
であった。
憧れの「ポサーダ」（古城や修道院などを改装
した国営ホテル）にも泊まりました。
普通のホテル　€63／一室
ポサーダ　€150／一室　

○食事
当初はホテルで朝食、ランチ、ディナーはレ

ストランでいただいておりましたが、自然に学
習し、おいしい料理を８名でシェァーして食べ
る様になりました。
・朝食…前日に「パン」「果物」「サラダ」など

を買って置き、コーヒー、飲み物で部
屋食にした。

・昼食…簡便な、バール的（日本で云うご飯屋
さん）な処で簡単にいただく。

・夕食…日の入りが22時ごろで、レストランが
20時オープンにつき、地元の人が行く、
バール兼レストランで、楽しくいただく。

食事代　予算　38日間　42万円
（朝・昼・夕ほどほどのレストラン代）
実績　38日間　19万円
（△23万円　大幅に削減できた。）

○交通機関
・	タクシー…リスボン～エヴォラ～カステレ・
デ・ヴィデ～コインブラ観光と移動
２泊３日・９名乗り・ワンボックスカー料金
38,000円

・国鉄…遠距離の列車は　65歳以上シルバー料
金50％で乗車出来ました。

ポサーダ・高級ホテル 電車・バスなど乗り物
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・地下鉄、市電、バス、ケーブルカーは共通の
プリぺードを購入観光地では地図を見て、よ
く歩き、この乗り物を利用しました。

○経済的な状況
失業者と（ポルトガル18％・スペイン23％…
若者49％、２人に１人が失業）スリ、置き引き
がどんどん右上がりの傾向にあり、日本人の永
住者にお会いする度に地下鉄、街中、人々の多
い場所では特にプロのスリには気をつける様に
アドバイスを受け、８名のグループでは常に注
意しあって事故はなかった。
市の中心、繁華街の一等地でも不況の為、空
家がいたるところにあり、ポルトなどのワイン
工場までも、工場閉鎖が目立った。

繁華街一等地での空家

○観光
38日間の詳細内容は全て紙面に書けません。
全般の観光で印象に残った事を掲載します。
・天候に恵まれました
観光地のバス移動時に少し雨が降り、観光中
は雲一つない晴天が続き最高でした。スペイ
ン北部のバスク地方のみが気温が低く、上着
が必要でした。
・ポルトガル
リスボン・コインブラ、エヴォラ、ポルタレグレ、
マルヴァオン・ポルト・ヴィアナ・ド・カステロ
……ポルトガル全体の町は「赤い屋根」と「坂
が多い」旧市街、世界遺産が多く、石畳の清潔
な道路、歴史のある綺麗な町で、観光地ごとに、
地図を見ながら徒歩での散策が楽しかった。
・スペイン北部
サンティアゴ・デ・コンポステーラはエルサ

レム、ローマに次ぐキリスト教３大聖地の一
つで、巡礼の最終目的地であるカテドラルを
目指して歩こう。
旧市街、巡礼路は世界遺産で、朝早くから巡
礼者で賑わっていました。

サンティアゴ・デ・コンポステーラカテドラル

・オビエド、バスク地方ビルバオ・ゲルニカ
北部で気温が低くセーター、ジャンパ－を着
て見学しました。

・マドリッド
王宮と、広大なレティーロ公園、ティッセン
美術館・プラド美術館・ソフィア王妃美術セ
ンター＝夜19時～21時まで入場料、無料にな
る為、夜に２回見学に行きました。

リスボン・坂だらけの街

ポルト歴史地区



28

※サッカー　「リアル　マドリッド」本拠地
スタジアムへ行きました。
ゲームがない為、外周を廻り、甲子園球場
の３倍ぐらいあろうか！
「ショップ」には沢山のファンがユニホー
ムほか、サッカー用具の購入されていまし
た。ちなみに、我々３家族も有名選手の「背
番号つきのユニホーム」と「キャップ」を
買いました。

・マドリッド近郊
セゴヴィア・アビラ・トレドは素晴らしい壮
大な、カテドラル。ローマ時代の水道橋が残
る古都アルカンタラ橋などを見学した。

○旅行にかかった費用
（38日間「安楽家（２人の場合）」）

項　目 金額（￥） 予算（￥） 差額（￥）
朝　食 10,653

419,000 227,273
昼　食 58,200
夕　食 90,687
食　材 32,187
交通費 83,547 132,000 48,453
観光費 84,328 69,200 －15,158
ホテル 290,825 309,800 18,975
航空券 244,982 245,000 0
雑　費 5,930 26,600 20,670
合　計 901,339 1,201,600 300,261

※他にみやげ代：36,551円、関空～自宅交通費：
8,380円

◎航空券　関空	⇔	マドリッド　
　大韓航空　往復：114,420円
マドリッド	⇒	リスボン
　イージィジェット　16,142円

◎食事代　ブサコ「ポザーダ」：45€
　（通常は10€～20€）

◎ホテル　150～39€
　平均：63€（8,300円）

トレドの街

美術館めぐり
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みんなでBBQ
ペナン支部　No.37　野一色　信正

昨年からペナン支部では年２回BBQパーティ
ーを開く事になりました。
ご承知のようにペナンでは約40名の会員とその
家族が居を構え、穏やかなペナンのロングステイ
を、色々なスタイルでそれぞれエンジョイしてます。
ある人はゴルフに、ある人は陶芸に、ある人

はペナンを拠点に様々な所への旅行と、多種多
様なライフスタイルです。
皆それぞれのグループを作り活動をして、そ

の中で会員以外の人たちとの交流も盛んです。
そこで、その色々なグループに属している人
たちが一堂に会し、パーティーを開けば、又新
たな繋がりが出来てくるのではないかという趣
旨でこのパーティーを始めました。
第１回目の開催は、昨年の７月でした。
参加者は、南の会会員に限らず、その知人、

友人の人まで広く参加を呼びかけました。
おかげで、幼児から小学生、中学生、高校生、
大学生、日本人のみならず地元のチャイニーズ
等々、南の会会員以外の多様な人たちが集まり
ました。
そのため２回目からは、参加者全員に名札を
つけてもらい、お互い初対面の人でも気軽に会
話が出来るように配慮しました。
今まで交流する接点の無かった人たちが、会

場で名刺を交換する姿も見え、徐々にその輪も
広がっています。参加者の半分以上はペナン支

部の会員以外の人たちです。
たまたま、その時にペナンを訪問していた国

内支部の方も参加され、運営に参加した頂いた
事もあります。

当初は準備の買出しも大変で、材料がどの程度
必要なのか判らず電卓片手に、予算を考えながら、
赤字の出ないように計算しながらの買出しです。
牛肉は、約15 k gが必要と見積もり、肉の問
屋を探しブロックで購入。
前日から、その材料の下準備が必要です。問
屋で買ってきた肉なので処理されてないので筋
や脂肪を取り除く作業が必要です。当日も始ま
る何時間も前から会場の準備、ようやく始まっ
ても、肉を焼いたり、焼きそばを作ったり、野
菜を炒めたり、担当者は終わるまでたちっぱな
しの大奮闘、途中で、炭が無くなり、あわてて
買いに走る等というハプニングもありました。

役員は準備が大変

久しぶりに会ったり、はじめて知り合った人た
ちとの楽しい会話は、夜遅くまで尽きることが無
く、ようやくBBQが終わった時には、役員一同、
しばし茫然、ぐったりと疲れはてていました。

会を重ねるうちに参加者が増えて来て、３回
目の時には参加希望者が50名を超える状態とな
ってきました。そのため会場の収容人数の問題
や、設備、スタッフの対応の関係で、やむなく

肉を焼くのは慣れたもの
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途中で募集を打ち切るといった、うれしい悲鳴
を上げる状態となりました。
BBQの開催場所は、当初の計画では会員が居
住しているコンドミニアムを利用する事にして
いました。ペナンのコンドには基本的にプール
が付いていて、プールサイドにはバーベキュー
ピットの設備があります。
その設備を借りて色んなコンドを移りながら、
毎回新たな場所で順次開催して行こうというの
が当初の計画でした。
しかしながら、徐々に参加者が増えて来るの
に従って、それだけの人数を収容できる場所は
限定されてきました。今後は、場所探しに頭を
痛めそうです。

今年からは、このパーティーの開催を、南国
メールで周知して全国の皆さんにご案内してい
ます。
次回は来年２月頃に開催の予定です。
もし、ペナンを訪問される予定のある会員の
方が居られましたら是非声をおかけ下さい。
ペナン支部一同、心から歓迎致します。

このビールがたまらない

最後にデザートを
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南　国　写　真　サ　ロ　ン

南太平洋の夕日（イースター島とタヒチの間の洋上より）
№1631　飯島 省蔵氏

ロンボク島とギリ３島
（インドネシア）

№1108　山田 美弥子氏

フレイーザーヒルの街の玄関口
（マレーシア）

№1290　神宮路 昭弘氏
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ロッブリの小学校（タイ）
№208　小林 明広氏

小学校での炊き出し（フィリピン パンガシナン）
№227　斎木 一氏

ミンダナオ島のゴルフ場（フィリピン）
№1457　小野 耕一氏
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チェンマイ　ロイクラトン
№1277　中村 鋭夫氏

KLのヒンズー教寺院バトゥ洞窟
№860　棚村 信了氏

市庁舎がX'masプレゼント（メルボルン）
№434　大野 悦子氏

初めてのショートステイ
（ヒルトンハワイヴィレッジから）

№996　歌田 晃一氏
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20元紙幣の裏にある漓江の景色（中国）
№1017　光城 保之氏

LS地の街 ガルミッシュ（南ドイツ）
№1607　阿部 昭子氏

大沼湖と駒ヶ岳
№1174　青木 裕氏
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私の日本語ボランティア
東海支部　No.208　小林　明広

1.	きっかけと概要
退職後の時間を有効に活用しようと、今まで
出来なかったボランティアを考えた。海外での
LSも頭にあったので、外国人に日本語を教え
るボランティアをしようと思った。
まず日本語教師養成講座420時間コース（週３
日、１年間）を受講した。時間とお金がかかっ
たが、「みんなの日本語」という有名な教材を
使った指導法をはじめとして、世界の言語体系、
発音の違いなど、多様な言語の知識を学ぶこと
ができた。
この学んだ結果を生かそうと、３つのボラン
ティアを順次実施した。まずは国内で、私の住
んでいる市で日本語教室を開催していることを
知り応募した。対象は西尾市と近郊に住む外国
人で、ブラジル・中国・フィリピン人が多かっ
た。ここでは「みんなの日本語」を教えるため
の教案と教材作りをしながら、日本語ボランテ
ィアをした。教案・教材作りにはかなり時間が
かかったが、一度作れば何度も使えるのでがん
ばって作った。
次に外国でボランティアをする機会を伺って
いたら、比較的短期で負担の少ない以下の２つ
の機会を得た。
その１つは、友好団体のWSC（ワールドステ
イクラブ）で「海外日本語ボランティア」の募

集をしていた。会員でもある私は、これに応募
して、コタキナバルで１か月、日本語教室でボ
ランティアをした。この結果は南の会2010年春
秋号に掲載していただいた。
外国ボランティアのもう１つは、私の勤務し

ていた会社が設立したWAFCA（Wheelchairs	
And	Friendship	Center	of	Asia）というボラン
ティア団体から呼びかけがあったので応募し
た。WAFCAは障害児童を車椅子などで支援す
る団体で、主としてタイと中国で活動している。
これ以降はWAFCA主催の、タイのロッブリで
３週間ボランティアをした内容です。

2.	WAFCAボランティアの概要	
・ボランティアの目的
日本語紹介を含めた学校の支援、車いすや遊
具の修理など。

・国と町名／期間
タイのロッブリ（バンコックから北へ100Km、
サルの寺院で有名）で2009.8.17～３週間
・活動場所
パンヤヌクン障害児校（小中学校）、ポンロム
校（小中学校、保育園）、車椅子修理場

・ボランティア参加者
４人、私を含め３人は会社OB、１人は大学生

３．活動内容
パンヤヌクン障害児校が豚インフエンザで

8/30まで休校になったため、始めの2週間はポ
ンロム校の支援と車椅子修理が中心となった。
8/17	月－8/18	火　
日本発、現地WAFCAの人と共にバンコク

から車で	ロッブリへ行き、パンヤヌクン障
害児校の寮へ入った。その後打合わせと活動
用具・生活用品の買出しを実施。
8/19	水－8/30	日　
・ポンロム校での教育
保育園には簡単な歌と体操（むすんでひらいコタキナバル日本語教室の生徒と私
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て…）、小学１～３年にはフリーテニスの紹介、	
小学４～６年には写真（四季・新幹線など）を
使った簡単な日本語、中学１～３年には挨拶
と自己紹介の日本語教育を実施。課外授業で
希望者に折り紙を５回実施し、かなり人気だ
った。
→日本語教育はそれなりの成果が上がったが、
１回の授業で定着するか疑問。むしろ、簡単
な挨拶と日本の紹介を基本にしたほうがよい。
その他、以下のボランティアをした。
・ポンロム校で遊具のペンキ塗りを２日間。
・車椅子修理場で車椅子を15台修理、２日間。

学校での朝礼の様子

日本語教育を受ける生徒たち

8/31月－9/3	木　
・パンヤヌクン障害児校で主に活動
体育やゲームの手伝い、授業の手伝いをした。
→精神障害の生徒に対してどのように対応し
たらよいか最初は戸惑ったが、慣れると、
子供はよくなついてくれた。

・	休日に孤児院訪問に同行したり、エイズ患
者のための寺院を見学したりした。これが
かなり感動的・衝撃的だった。
孤児院では歌やゲームを子供と楽しんだ
り、おやつを配ったりした。

孤児院で歌やゲーム

孤児院で食事を作るボランティア

パンヤヌクンで運動会の前に体操の説明
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エイズ患者の療養棟内に入ると、かなり症
状が進んだ患者もいたが我々の訪問を歓迎し
てくれた。

エイズ患者の療養棟

・お別れ会
ポンロム校・パンヤヌクン障害児校でお別
れ会をしてくれた。生徒・先生全員がいる前

でタイ語で挨拶しろと言われ、一夜漬けより
短い１時間漬けで何とか挨拶した。記念品を
贈呈してくれ、服は今もチェンマイで使って
いる。

4.	費用	
宿泊は学校の寮で無料だが、食事代や飛行機

代などを合計して、約14万円かかった。

5.	あとがき
現在は、家の事情と、少しボランティアに飽

きたこともあり、日本語ボランティア活動は休
止している。ボランティアは一度経験してみる
のは大切だが、継続するにはエネルギーがいる。
私も充電できたら、新たな出会いと体験を求め
て、ボランティアを再開したいと思っている。

私が初めてセブ島を訪れてから11年が過ぎま
した。この11年の長いこと…。日本にだけ居た
ら、あっ！と言う間であろう時間が各地を巡り
色々な人達と出会い沢山の出来事を体験。それ
ゆえきっと長く感じるのではないでしょうか。
今はセブ１ヶ月、日本に１ヶ月の暮らしにも
慣れ、飛行機がエアポートに着くと途端にスイ
ッチがかわる気がします。しかしそれまでには
日本人にとって？と感じた経験や聞いた事が少
なからずあり、その中の１つにセブでパン工場
を経営している友人が新年を迎えるパーティー
に呼んでくれて、さぁカウントダウンが始まり
ラジオからハッピーニューイヤーの声。友人の
家族は爆竹を鳴らし缶を叩き大騒ぎです。する
としばらくして今度はテレビからハッピーニュ
ーイヤーの声です。又大騒ぎ……。おいおいな
ぜ同じ時間でないのだ。友人に聞くとNo	
Problem（問題ない）との事。
これも時間に関してフィリピン人ながら時間
に正確な友人にある時、あなたはいつも時間に

遅れないがあなたの友人の多くは遅れるでしょ
う。頭に来ませんか？　はい、それで特にルー
ズな友人に注意しました。すると真顔でこう言
われたそうです。それはあなたの時間で私の時
間とは違う、とね！
そう、こんな事も有りました。アヤラモール

の来々軒にて４人で食事中、２人の現地人が今
何時と聞いてきました。答えると足早に出口へ。
待合せに間に合うかな…と思いながら会話に戻
り食事を終え帰えろうと席を立った時、バッグ
のないのに気付きました。友人の一人が、そう
言えば時間を聞いてきた時、他の一人が別の方
向からテーブルに近づくのが見えたそうです。
椅子の背もたれに掛けてあったバッグが…。た
だどう割けるんでしょうね３人で。中身は着古
るした海パンとブラシです。（別の日、被害者は
友人ですが一緒の時、別の手口でやはり）
こういう人達の中で、たとえ日本人が自分一

人であっても今なら暮らしていけるのではない
かと思える様になれたのは、一度会を退会し、

セブでの11年の生活
関東甲信越支部　No.359　大石橋　洋行



38

この機会にしばらくは日本人との交際は控え現
地の人達との付合いを優先しようと殆どの時間
をフィリピン人と過ごし、気が付くと５年以上。
今は日本の友人共結構会食したりしています。
今回この様な機会を得て、特に新会員の方々

にアドバイスを言ってはおこがましいのですが、
１つだけお伝え出来たらと。それは現地語の学習
をお奨めしたいと思います。セブではビサヤ語そ
して英語が普段使われ、現地の友人にどちらを
習ったら良いか聞いたところ言下に英語と。もし
彼方が喋れれば多言語のフィリピン中どこでも
OK。勿論世界中OKと俺は喋れるんだとばかり
少し胸を張って答えてくれました。この国では英
語は特別な意味を持っているようで、ある銀行の
支店長が子供が今言葉を習っていると言うので
英語だなと思いきや現地のビサヤ語と言うでは
ありませんか。家族や学校での日常会話が英語
の為、現地語が不自由になってしまったとの事。
私は60歳少し前でしたが始めてみました。今

やペラペラです。カタコト英語がデタラメ英語と
も言いますが、これで何んとか生活も出来るし友
人も作れました。この友人作りが海外生活にお
いてとても大事で、友人一人が持つ人のネットワ
ークの広さ深さに私達日本人ではこうはいかない
だろうなーと何度か思い知らされました。何しろ
この国での人脈の有効性は露骨なほどです。
多分東南アジア一般に言えるかもしれませ
ん。口さがない人はここの人間は嘘吐きと泥棒
ばかりと言ってはばかりません。私自身もこの
嘘で何度か嫌な思いもしました。
ピーピーと携帯にメール着信音。見ると、私
の友達ヒロさん助けて。子供をすぐに病院へと
書いてあり、そりゃー大変だ。又ピーと、病院名
と金額、そしてすぐに来てと…私の名を呼んでお
り、思ったより少額でも発信名がないので行く前
に念の為と名を聞くと、知らぬ名前。人から教え
てもらったのでと言訳（外国人の番号の売買があ
ると知人より）。それでも食い下がって来ました。
皆会えば寄ると触るとフィリピン人の悪口で
も不思議なのは、病気やお金の都合で日本へ帰
る人はいますが、ただ嫌になって帰ったと言う
話は私は聞いた事がありません。それはフィリ

ピン病だからです。ここに住んでいる方の殆ど
はこの病い持ちです。完治しません！
娘がオーストラリアで結婚し住んでおりま

す。婿さんがこちらで孫と一緒に暮らしましょ
うと言ってはくれますが、病い持ちの私として
はここにて一生を終ってもいいと思っており、
せんだてレイテ島から来た友人と葬儀屋へ出向
き、火葬代など費用一般を尋ね（セットで
25,000ペソ、約６万円）もし先に死んだら残っ
た方が葬式を出す約束までする始末で、やはり
私も完治は無理かなー。ここでフィリピン人の
弁護をさせてもらえば良い人も決して少なくあ
りません。日本とて同じで如何にして巡り合う
かで私の場合ちょっぴりボランティアに関って
からの様な気がします。
今回青木氏より活動について詳しくとの依頼

でしたが、大した活動もしていない私なのでこ
こではなぜそんな気になったかを書いてみま
す。セブに来た当初はどんなレストランで食事
しても高いと感ずる事もないので、何か自分が
少しお金持ちになった気分に。だがここの事情
が分かってきたある日ガラス越しにストリート
チルドレンらしき子供がじいーと食べている私
を見詰めているではありませんか。ああーこの
子は恐らく一生この様なレストランで食事する
ことはないだろうなーと思うと何か後ろめたさ
を感じてしまった覚えがあります。事実、この
１回の食事が貧しい労働者２～３日分の収入、
それどころか家族が一週間暮らしている人達が
何程いるだろうか。又彼等が見たら日本に格差

ストリートチルドレンやホームレスへ
食糧等を配る
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社会など本当に在るの？と言うのでは。ここで
は幾らお金を持っているかで殆ど全てが決まる
単純な社会に見え、頭が良く能力も有る、でも
貧しいこの人の生活はこの先も今までとさほど
変わらないでしょう。又能力も何もないが、お
金持の家に生まれたこの人は言うまでもないで
す。人の価値も人生におけるチャンスもお金次
第に思えてなりません。
それでは彼等は不幸かと言うと私にはどう見

ても日本の人達より楽しそうです。私の貧しい友
人の一人が夫婦そろって失業中。子供も居るの
にどうして食べてるのと聞くと友達や隣人の家を
回っているから大丈夫。私、お金ないけど毎日
ハッピーと負け惜しみにとても見えない幸せそう
な顔で言うではありませんか。そう言えば前に友
人の家でランチをしていた時、スーと来て私達の
横で食事してスーと出ていった人をあなたの家
族と聞くと、いや近所の人とすまして言うのです。
無論日常的にある訳ではないでしょうが日本では
考えられない。どんなに親しくもただ食事してそ
れも同意もお礼もなく帰る。時々悲しいニュース
で親子・兄弟が人知れず餓死とここでは有り得

ない気がします。何故なら人間関係の濃密さが
圧倒的に違うからです。でも、濃密であってもこ
の極貧の中で暮らす多くの人達の笑顔の底にあ
るのは、ただただ諦めのその日暮らし。日本人に
は僅かな薬代や治療費が払えぬ為にここでは人
が簡単に死んで行く事を知りました。
あの世とやらに帰る時を日一日と感じる歳に

なり小生としては、帰り支度の前に些少なりと
この世に恩など返し、気持ちよく旅立ちたいと
始めてみました。とは言え私の毎日と言えば食
べたい物を食べてマッサージ旅行と収入の大部
分を楽しみの為に費す日々ですが、月の内の何
回分かのレストラン代を活動費にと少し自炊を
増やしました。今年の中旬にはおそらくカモテ
ス島と言う船でセナから２時間少々の静かで美
しい島へ移住するでしょう。南国で暮らすなら
青い海そしてココナツの茂る白い砂浜を思い描
いて来ました。会の斉藤さん（22番）も一緒です。
長閑な島ですからぼーと過ごしてしまいそうな
ので、ちょいと２人で島の為になる事など何か
見付けながら暮らしてみようと話しています。
もし機会がありましたらどんな活動をしている
かを皆様にレポートしたいと思っています。
最後に、この会に入会し何人かの生涯の友と

も呼べる人と出会えたのも、人生の最終章を迎
え思いもよらぬ展開の中に身を置けたのも、こ
の様な舞台の機会を与えて下さった南国暮らし
の会とフィリピンの大地、そして今までお逢い
した会員の皆様のおかげとこの紙面をお借りし
て深く感謝を述べるとともに、素晴らしい出会
いが皆様に来たらん事を心より願っております。

障害者の学校へ楽器を贈る
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１．はじめに
寒さが厳しかった昨年の１月から２月にかけ
て気候の温暖なハワイのホノルルに滞在しまし
た。住まいは世界中からやってくる観光客でに
ぎわうワイキキビーチから徒歩５分位のところ
にあるコンドミニアムでした。３年続けてこの
時期ハワイで過ごすことになりますし数十日間
も滞在するので、帰国後に役に立つことを何か
したいと考えました。日本では緩和ケア病棟や
老人ホームで長年ボランティアをしています。
そこでハワイの介護施設でボランティアを体験
したいと思い、ホノルルで知り合った看護師さ
んにボランティアとして受け入れてくれる施設
を探してほしいと１年前にお願いしておきまし
た。ところがホノルルに着いて返事を聞くとや
んわり断られました。「アメリカは何かあると
すぐに訴訟になる国柄ですからね」と。日本も
そうなってきていますが、アメリカは何事もす
ぐに訴訟に持ち込む国だということは承知して
いましたので、やはり…というところでした。
駄目かもしれないと諦めかけていたのですが、
手をつくして探しました。幸いなことにマキキ
聖城教会が行っているデイケア（デイサービス）
にボランティアとして受け入れてもらえること
になりました。マキキ聖城教会は1904年４月８
日にNHK大河ドラマでよく知られるようにな
った同志社の神学校を出た奥村多喜衛牧師によ
って創立されました。
1932年世界にも前例のない日本の古城（高知
城）をかたどった現在の教会堂が建設されまし
た。奥村多喜衛は元土佐藩士だったので高知城
を模した教会を建てたといわれています。その
教会は日系人のための教会であってサトウキビ
畑などで過酷な労働に従事する日系労働者のた
めの憩いの場でした。テレビ番組でも何度も紹
介されているのでご存じの方も多いでしょう
が、礼拝は勿論、デイケア、保育など様々な活
動を行っている教会です。滞在中に丁度、日野

原重明先生が新老人の会の40名ほどの会員とご
一緒に礼拝に来られました。

２．マキキ聖城教会でのボランティアの最初の一日
オアフ島唯一の公共交通手段である路線バス

に乗ってワイキキから西に20分余り。最寄りの
停留所で下車してお城を目指して歩いて行くと
教会員の方が道を間違えたらいけないからと親
切に出迎えてくれました。実際に教会の建物の
前に立ってみると堂々とそびえたつ日本のお城
そっくりな建物がありました。教会の姿はホノ
ルルの街並みとは全く趣が違っていて驚かされ
ました。建物の内部に入ってまず目につくのが
升目状に仕切られている天井です。それぞれの
升目に日本画で花が描かれています。百年の歴
史を感じさせる風格のある教会です。広い敷地
の中にいくつかの建物がありますが、教会の隣
の建物の中でデイケアが行われていました。世
話係の方からエプロンと首から下げる名札を渡
されました。名札の名前はファーストネームを
記入するようになっていてMichikoと書きまし
た。初めにボランティアの方々全員で丸い輪を
つくって手を握り合って活動前のお祈りをしま
した。時間が来ると高齢者の方たちが三々五々
集まってきました。日本と違って専用の送迎バ

ハワイでのボランティア体験記
関西支部　No.891　徳永　美智子

高知城を模したマキキ聖城教会
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スなどはありませんから、家族やボランティア
が手分けをして送迎をしていました。ここは介
護専門の施設ではないので杖をつきながらでも
自分で歩ける方しか受け入れません。この教会
のデイケアに通ってくる方は大体80歳後半から
90歳代の方で全部で30人位です。デイケアに集
まってこられる方の多くはハワイに移民として
厳しい労働に従事してきた両親のもとで育った
２世の方です。その中に96歳と93歳の姉妹の方
がいました。２人の父親はサトウキビ畑で働い
ていて月に１度位しか帰宅しなかったという話
を淡々と語ってくれました。お二人の話から移
民としてハワイに定住した日本人の苦労がしの
ばれました。教会のデイケアだけに集会所の机
の上には聖書と英語と日本語の両方で書かれた
歌集が置いてありました。デイケアは讃美歌で
始まります。讃美歌にはフラダンスの振り付け
が付いている曲がありました。	“フラ”はハワ
イ語で踊りの意味です。さすがフラダンスの本
場です。前に立って讃美歌を歌うスタッフの手
の動きに合わせて皆さんが慣れた手つきで両手
を動かしていました。次は日本でもおなじみの
ラジオ体操第一です。足の不自由な方は椅子に
座ったままで元気な方は立って行いました。次
は笑いの体操です。NHKの子供番組に出てく
るキャラクターの動きに合わせて皆が大声で
「はっはっはっ」と笑いました。キャラクター
の人形の動きがとてもユーモラスで見ているだ
けで可笑しくて笑えてきました。その次は童謡

を歌う時間です。皆さんのリクエストに合わせ
て「桃太郎」や「どんぐりコロコロ」などを歌
いました。私も皆さんの間を回りながら一緒に
歌いました。懐かしい歌ばかりで皆さん楽しそ
うに歌っていました。教会には日本人とアメリ
カ人の２人の牧師さんがいて、その日はアメリ
カ人の牧師が英語で聖書を読み説教をしまし
た。難しい英語が理解できない方のためスタッ
フが格調高い日本語で通訳をしていました。デ
イケアの半ばに必ず美味しい緑茶とお菓子が出
ました。私もお茶とお菓子の用意を手伝いまし
た。お昼時になると別棟でボランティアが心を
こめて作った日本食のランチが運ばれてきまし
た。大きめのお皿にご飯、おかず、漬物それに
デザートが盛りだくさんに並びました。デザー
トは95歳の女性の手作りで、自宅からバスにの
って運んでくれたものだと聞いて本当に驚きま

デイケアの活動風景

歌う入居者

日本の唄を歌う筆者
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した。昼食代は３ドルで昼食時に払います。こ
の教会のデイケアは午前中に終わるので昼食を
ここで食べてから帰る方と自宅に持ち帰る方が
いますが、殆どの方は昼食を済ませてから帰宅
されます。一人暮らしの方は普段家で１人で食
事をするので寂しい思いをしているので、傍で
一緒に食べてあげて下さいとスタッフの方から
言われました。私は日本で指圧とお灸を習った
ことがありますし、人工呼吸器をつけた障害者
のリハビリにも20年余り通っていますので、お
話を聞きながら順番に肩や腕をもんであげまし
た。どの方もこんなことは今までやってもらっ
た事がないと大変喜ばれました。その中の一人
の女性から私の昼食代を払わしてほしいと言わ
れました。ご好意を受けないのは悪いと思い有
り難く頂戴してそのまま教会に寄付させていた
だきました。スタッフとして活動する教会の皆
様が、心のこもった気配りのある暖かい接し方
をしているのが何よりも印象的でした。デイケ
アに来ている一人一人を、来た時、そして帰る
時にしっかり抱きしめてあげていました。スキ
ンシップの大切さを改めて教えられました。

３．老人ホーム慰問
デイケアのボランティアを続けるうちに知り
合いになった方で、教会の行事などでピアノ伴
奏をしているＫさんからお母さんが入居してい
る日系人の老人ホーム「クアキニホーム」を見
せていただくことになりました。この老人ホー
ムはマキキ聖城教会を創立した奥村多喜衛牧師
が礎を築いた日系人のための老人ホームです。
ここには慰問の方もあまり来ないそうでしたの
で日本の唄を歌うボランティアをさせてもらう
ことになりました。建物の２階部分は自分で身
の回りのことができる介助のいらない方が、３
階は寝たきりの方が入居しています。食事は２

階の食堂で食べています。スタッフはフィリピ
ン人の女性が殆んどでしたが、廊下の掲示板に
貼ってある１週間の予定表は全部日本語でし
た。訪れた日には日系人のスタッフはいません
でしたが、集会室には日本人形や色紙などが飾
られていて日系人のための施設だということを
改めて感じさせられました。建物の外観から高
級感のある施設だとうかがえましたが、入居費
用はかなりの高額で入居には経済的にかなりの
余裕が必要なようでした。訪れた時、皆さんが
食堂でお昼の食事中でした。アメリカらしく大
きな牛肉が器の真ん中にどんと盛り付けられ
て、ご飯や煮物が並んでいました。日本の感覚
では、お年寄りには少しヘビーな食事のようで
した。食事中でしたが、日本から持参した綺麗
な模様入りの和紙で折った折り鶴を30人ほどの
方にご挨拶をしながら渡しました。皆様に大変
喜んでいただきました。日本では毎月２回ホス
ピスで病室を回って唱歌などを歌うボランティ
アをやっていますので昼食後、集会室で皆さん
と歌集を見ながら童謡などを歌いました。次に
「銀座カンカン娘」や「此処に幸あり」「リンゴ
の唄」などの懐メロを歌いましたが皆さんにも
懐かしい歌の様で皆さん一緒に歌ってくれまし
た。

４．おわりに
今回のホノルル滞在の１カ月余りの間、「マ

キキ聖城教会」でのデイケアの手伝い、「クア
キニホーム」慰問など普段できない体験をさせ
ていただき感謝しています。どの日系人の方も
日米間の問題の多い困難な時代を生き抜いて、
今は柔和な表情をして平穏な余生を送っていま
す。この平和な日々が何時までも続くことを心
から祈っています。
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ダバオに片思い５年
関東甲信越支部（ダバオ支部）　No.1125　佐々木　一信

私はダバオでのLSは未だ２年目ですが、そ
れまで年に数回１、２か月の滞在を繰り返して
いました。当然親しい日本人、フィリピン人の
友人が出来ました。
その方たちが其々取り組んでいる活動にお誘
いを受けお手伝いをするようになりました。私
は声だかにボランティアと言うのは抵抗を感じ
ていますので、南の会MLなどではお手伝いと
いう表現にしています。
今まで、日本でも特別なことは嫌いでした。
赤い羽根の募金も駅頭などで可愛い子供が、お
願いしまーすとみれば小銭を募金箱にいれま
す。しわくちゃおばさんは見ぬふりをして通り
すぎます……。
然し一昨年の東日本大震災の募金は奮発しま
したが、被災地に出かけるまでは至りませんで
した。
ボランティア精神が旺盛でも、宗教心が高い
訳でもありません。

（片思い　其の１）
友人の一人、ミンダナオ国際大学で客員教授
をされていた日本人のO先生から、フィリピン
の法律が変わり、幼児教育を受け修了証が無い
と小学校の入学資格が得られなくなった。一般
の地区はバランガイ（行政の最小単位）の小学校
に保育園を併設するが、最貧困地区のスラムで
は保育園が作れないので……教育省から依頼が
有りこの際、在住の日本人で始めたいと先生が
仰り２か月滞在の私は開設にお手伝いする事が
できないので￥10000-寄付しました。これがダ
バオでのお手伝いのはじまりです。

日本ですとこのような時は、市の土地を使用
してくれ等の便宜を図ってもらえる事がありま
すが、ここでは依頼をするだけで何も有りませ
ん。結局、土地探し、地主との交渉で１年かか
りました。在住の日本人約20名と日本の幼稚園、

高校などがスポンサーとなり、先生の給料、家
賃、子供の学用品、通園用バッグ、おやつ、遠
足、イベントなど一切スポンサーが賄います。
園名は「Pag-asa	Learning	center」［希望］と
しました。
日本のスポンサーからは、学用品、古着、現

金などが送られてきます。小学校入学前の識字
教育が中心です。週１回MKDの学生により歌
やお遊戯、手の洗い方などの保健指導、偶に在
住日本人が訪問し一緒に遊んだりします。
入園式、卒園式には日比両国旗を掲揚し、フ

ィリピン国歌と君が代の斉唱そして神様へのお
祈りからはじまります。既に３回卒園生を送り
だしました。
私たちは清々しい感動をうけます。
然し、最近卒園式などで父兄が私のものより

高価なデジカメ一眼レフやi-Padで子供を撮影
している人が数名います。i-Padを買うお金が
有ったら本当はお米を買わないと……私は思っ
てしまいます。素朴な疑問は何人もの日本人が
抱いていたようです。それに輪をかけ、これだ
け苦労して開園に漕ぎ着けたのに、また法律が
変わり、幼児教育の就学前（年長組）の１年はバ
ランガイの小学校の管理になる。資金だけ日本
人に出して欲しいとの事、日本文化を教えたり、
学生や日本人が訪問することは難しくなってし

Pag-asa	（希望というタガログ語）保育園のX'mas
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まいました。関東甲信越支部の会員の方にも協
力を頂いていましたが、以上のことから、３月
に卒園生を送り出したら、解散することになり
ました。

（片思い　其の２）
私はミンダナオ国際大学の学生の里親（スポ
ンサー）をしています。一人の子、A子はレイ
テ島出身で成績優秀で４人姉妹の長女、お父さ
んは50歳で無職です。里親には幾つかの方法が
あります。一人数万円出し数名で１人の学生を
支援する。授業料だけ支援する。学校に掛かる
経費すべて、ドミトリー、食費、制服など一切
の支援。等です。A子は成績が良く、日本語能
力検定はN5、N4を軽々合格し大学からも４年
ではN2を期待されていました。N2を合格すれ
ば、日系大企業ばかりか、世界的なグローバル
企業などからも求人が来るそうです。A子はド
ミトリーに入っていました。１年の時は１日
P100-のアルバイトをして、お金を貯めてパソ
コンを買いたいと一生懸命働いていました。私
はアルバイトで何時パソコンが買えるかわから
ないので、ソニーのヴァイオをプレゼントしま
した。A子は泣いて喜んでいました。当然、里
子には決まりごとがあります。成績は良くても、
ドミトリーから無許可外泊、里子会ミーティン
グの欠席など里子基準から外れ３年進級時には
里子からはずれました。

もう一人のB子はハウスオブジョイという日

本人が運営している孤児院から大学に進んだ最
初の子です。他の人の里子でした。私たちにこ
んにちはなど明るく挨拶をする色の黒い可愛い
子です。里子がするべきことも一生懸命やって
いました。然し成績が悪く３年終了時に成績が
悪く、里子から外れました。アンクルさような
ら…と言ってきました。可哀想で大学に確認し
たところ、補講を受ければ４年進級可能との事
で、本人も頑張って卒業したいというので、補
講代、学費、ボーディングハウス代、食費など
を援助しています。日本語能力検定も１年で
N5は合格したものの２年続けてN4を落として
います。今年合格し、無事卒業するのを願って
います。

（片思い　其の３）
ダバオ市内からジプニーを乗り継いで１時間

半、トリルにある日系人会八木小学校で日本語
授業のお手伝いを週３日行っています。戦後、
日本へ引き揚げ船で日本へ帰らなかった、日本
人やフィリピン人男性と結婚させられた人たち
の子弟をその親たちが寺子屋の如く勉強を教え
ていたのが始まりだそうです。現在は一定の使
命は達成し私学として運営されていますが、30
人クラスに５～６名は日本の名前がついている
子がいます。設立者の思い入れが教育方針とな
り、フィリピンのタガログ語、ビサヤ語、英語、
日本語が必修です。系列の幼稚園から日本の歌
を覚え、日本国歌、君が代も大きな声で歌いま
す。私は、今年度小学校３年生の日本語授業の

ミンダナオ国際大学 ダバオ　八木小学校クリスマス
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お手伝いをしています。ひらがな、自己紹介は
２年生までに覚えました。３年生はカタカナを
教えています。今年の日本祭りでは、アニメ、
ナルトのほたるのひかりを上手に歌いました。
我々が知っている蛍の光とは全く違います。こ
んな日本の歌が有るのにはビックリしました。

（片思いその他）
昨年末に100年ぶりに襲われた台風はダバオ
から３時間位行った、ダバオオリエンタルで死
者1000名を越す被害でした。周りはバナナ、コ
コナッツのプランテーションでしたが、見渡す
限り全てがなぎ倒され、家を失った人が群れを
なしています。私の住むコミュニティーの人た
ちと、古着、米、水等を届けました。後で聞き
ますと、貰った古着、米などは街へ行って殆ど
売ってしまったそうです。もともと蹴飛ばせば
壊れるような掘立小屋に住み、失う物はいまさ
ら無い人たちだそうです。

ダバオ市内から１時間半山に入ると、電気、
水のない集落が沢山あります。10数件の集落で

も子供は湧き出たようにいます。90名位の生徒
数の学校に先生は２人、髪の毛にはダニがいま
した。水は天井のトタンを伝わってきた雨水で
す。ミンダナオ国際大学（MKD）が10校を年数
回訪問し、保健指導、薬の提供を行っています。
このお手伝いは滞在中の南の会会員も参加して
います。これらの山間僻地では米は採れず、イ
モなどが主食です。蛋白源は蛇、カエル、ネズ
ミだそうです。ごはん、スープをお腹いっぱい
食べさせてあげよう…と次回は炊き出しをする
ことに決まりました。

国民の70%が貧困層と言われるフィリピンは
あらゆる分野で、日本の組織や個人が支援、お
手伝いをしています。自分に合った分野もすぐ
見つかるでしょう。私たちは恩を売るつもりは
毛頭有りませんが、それらの恩恵は全て神様に
お祈りをしていたお蔭と神様に感謝します。汗
を流した我々には気が抜ける程あっさりしたも
のです。
挫折感も味わいました。来年度からちょっと

考えてお手伝いの仕切り直しです。
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支　部　便　り

１）平成25年「８月サロン会の開催」
（第２回北海道支部情報交換会）
日　時　平成25年８月27日（火）
場　所　花ごころ（札幌市）
参加者　20名
・昼食時の情報交換
８月にもランチサロン会を開催しました。
マレーシアやフィリピン滞在中の前会員が涼
しい夏の札幌に帰ってきていると言うので、
皆さんに声をかけ20名の方が集まりました。
バギオやペナンの情報やチエンマイに冬に滞
在の人からはネパールツアーのお話もお聞き
しました。
また、この冬にニュージランドにロングステ
イする会員の情報交換も活発におこなわれる
など、夏のサロン会も大いに盛り上がりまし
た。
今回は急な呼びかけにも大勢の方にお集まり
いただき、有意義な情報交換の時間を過ごす
ことが出来ました。
毎年の６月・10月の北海道支部の例会には参
加出来ないと言う方にも参加して頂き、来年
も夏のこの時期のサロン会をと言う会員の声
が多くありました。
	

２）支部役員会の開催
日　時　平成25年10月５日（土）
打ち合わせ事項
・北海道支部10周年記念サロン会
・来年度の事業について
・夏期（８月）の情報交換会の開催について
会員からの開催希望が多くあったことか
ら、来年度は開催の方向で検討することと
なった。

北海道支部便り
支部長　№1285　桂　裕章

３）北海道支部10周年記念サロン会
（第３回北海道支部情報交換会）
日　時　平成25年10月５日（土）
場　所　ジャスマックプラザ　ホテル

札幌市中央区南７条西３丁目　
参加者　23人

・支部10周年記念のサロン会を開催しました。
・初代支部長の工藤さんから10年前の支部設立
のお話をしていただく。当時のことを思い起
こすといろいろあったので、今は感無量との
ことでした。

・当支部では新しい会員も入ってきています
が、最近ベテランの会員が退会するなどいろ
いろな課題もかかえております。

・今後の活動についてたくさんの意見もでて、
有意義な情報交換の場となりました。

新年明けましておめでとうございます。
新しい年を迎え会員の皆様におかれまして

は、新たな計画をおもちの事と思います。また、
その実現に向けてお考えの事と思います。支部
としても少しでもお役にたてるよう情報の提
供、共有に努力したいと思います。
関東甲信越支部も昨年は会員様、支部役員〈世

話役）様のご協力により、何事もなく終り新た

関東甲信越支部便り
支部長　№750　小松　勝正
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なる年を迎える事が出来ました。厚く御礼を申
し上げます。昨年は活動の柱として、（1）サロ
ン会の充実、（2）この指とまれ方式の交流の推
進、（3）同好会、地区懇談会の推進、等を行い
ました。南の会に入会してサロン会、会報だけ
でなく会の目的である南の国でのロングステ
イ、又は旅をしたい、その情報が欲しい、その
為にも会で知人が欲しい友人を得たい、と思っ
つている会員様も多々おります。NPO法人南
の会は、ボランティアで活動頂いている役員様
の努力に頼っているのが実情です。その支えが
力になっており感謝いたします。

１、サロン会の活動
関東甲信越支部は年10回のサロン会を実施し
ています。サロン会は会員交流の重要な場とし
て考えて居ります。どの様な内容なのか紹介い
たします。
・10月度サロン会
日　時　10月14日（月）祝日
場　所　南部労政会館（品川区大崎）、会場は

固定
午後１時30分より４時まで

内　容　会員様からの体験、情報の話
１、モーちゃんのヨーロッパあれこれ
講演者（スピーカー）Ｎo.1429	牛島睦紀氏

２、ピースボート世界一周
講演者（スピーカー）No.1631	飯島省蔵氏

３、	支部この指とまれ「マハロバマインズ三
浦」交流会
講演者（スピーカー）No.1256	肥後憲尚氏

４、パネルデスカッション ｢旅あれこれ」

司会、No.1256	大塚真一氏
パネラー、No.40	平澤	信氏、No.1178	長
谷川愈晃氏、No.1256	肥後憲尚氏、No.1309　
青木一義氏
旅の仕方がそれぞれ違うパネラーが集い、
旅のスタイルを司会の軽妙な進めで楽しい
デスカッションが展開されました。

参加者　（会員様）81名
懇親会　ゲートシテイ大崎、「ロオジ」

参加者（会員様）71名、午後５時より
懇親会は情報交換の場として、飲食をしな
がらの交流を図る。

この様な形でサロン会を行って居ります、簡
単ですが紹介させて頂きました。

２、「この指とまれ」方式の交流会の推進
他支部と比較して、関東甲信越支部はサロン

会以外の会員同士の交流は少なく、支部の課題
となっていましたが、昨年から支部会員様の協
力により ｢この指とまれ」方式の交流会を実現
する事が出来ました、簡単に内容についてご報
告いたします。
●「マハロバマインズ三浦」
９月５日～６日

・１泊２日の交流会を呼び掛け、参加者20名
日頃交流の無かった会員様も参加し情報交
換、体験、経験等親しく交流が出来た。

●タイ「チェンマイ視察旅行」
10月21日～10月26日、参加者７名

・人気のチェンマイを知りたい、ロングステイ
をされている会員様と交流を図りたいとの要
望からNo.1309	青木一義氏の呼び掛けで実
施、チェンマイ在住のNo.1041	中西岩夫氏等
にお世話になる、好評。

●フィリピン ｢ダバオこの指とまれ」
11月15日～11月29日、参加者21名

・ダバオ在住の前関東甲信越支部長の佐々木一
信氏からの呼びかけに多数の会員様の参加が
ありました。ダバオ人気の下地を作って頂い
た佐々木一信氏に感謝いたします。
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東海支部は、支部発足10周年を迎えました。

2002年４～５人の同志（有志）で支部としての
活動を開始し、以来、先輩支部長、役員の方々
のご努力で今や会員は80名を数え、ますます賑
やかになって来ました。
皆さんそれぞれの“南の会”を見つけて楽しん
でおられます。現地で日本語のボランティア活
動をしながら、交流をされている方もいらっし
ゃいます。

毎月の定例会（第２日曜日）、平日サロン会（第
３月曜日）では生の有益な情報を得られるばか
りでなく、会員同士の親睦を計る為に大切な集
いの場です。最近ではクルーズの体験話に、会
場はため息が洩れました。出席者の中には、楽
しい体験報告に刺激を受けて、即席の渡航グル
―プが生まれる事もあります。

年２回開催される“南の会マスターズ”も会を
重ねて14回。ゴルフ愛好者には楽しみな支部の
年中行事の一つです。

例年、秋に恒例の“タイランド・ロングステ
ィフェスタ”は、今年は新春２月に開催される
との事です。支部として、新しい仲間をたくさ
んお迎え出来るよう、総力をあげ頑張りたいと
思います。

東海支部便り
支部長　№853　岩月　玲子

関西支部の主要な活動を紹介します。
○月例会（情報交換会）の開催
～この指とまれバリ島下見旅行報告～
10月14日大阪市立生涯学習センターで10月

例会を開催しました。バリ島下見旅行の報告
を４名の方々がそれぞれテーマ別に分担して
報告いただきました。他に「癒しの台湾夏の
台中体験ツアー」「台中お誘いスティ」の報
告があり、17時30分から夜景の綺麗な「心灯」
で懇親会を開き親睦を深めました。
（参加41名）

バリ情報を報告される稲富氏

○ビアパーティ開催
８月のサロン会は阪神百貨店屋上ビアガー

デンで開催しました。幸いの曇り空で暑さも
忘れ飲み放題、食べ放題を満喫しました。
レディースデー＆シニアデーで2,500円と

格安のせいか会場は一杯、夕方から雨の懸念

関西支部便り
支部長　№816		有元　義晶

関西支部は美女揃い!?
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もありましたが、雨にも合わず幸いでした。
（参加者24名）
○パソコン教室の開催
7月22日、9月10日の両日、大阪市立生涯学
習センターのメディア教室でパソコン教室を
開催しました。WiFiとスマートフォーン、
iPAD関係の利便性、費用など学習しました。
また、初心者向けにWindowsの入力支援（単
語登録、文字検索）についても学習しました。
講師は大川さん、十河さん。参加者各12名。
終了後はいつもの懇親会へ。

パソコン教室の様子

○１泊２日ラウンドゴルフの開催
10月23日～24日、大型台風27号、28号が接
近する中12名の参加を得て、滋賀県甲賀市に
ある「ダイアモンド滋賀CC」にて開催され
ました。
初日はスタート時から小雨、途中風雨が強
くなりましたが何とか全員無事ホールアウ
ト。
温泉入浴後、レストランにての懇親会では

地酒等を楽しみながらゴルフ談義と翌日のラ
ウンドをキャンセルするや否やとなりました。
翌24日の朝食時には皆さんゴルフスタイル

でヤル気満々でしたので、スタートしました
が途中から暴風雨（一時は日差しもあり）とな
りましたが、これまた全員無事ホールアトし
ました。
入浴、表彰式、記念撮影後解散し帰宅の途

につきました。

○熊本サロン会
平成25年８月７日熊本市・市民活動支援セン

ター「あいぽーと」に於いて熊本サロン会を開
催しました。

今年度になって熊本在住の方が３名ほど新し
く加入されたので、その歓迎会も兼ねての開催
でした。
今回のテーマは、「ロングステイ地での過ご

し方」として、参加の皆さんの体験からいろん
な楽しみ方をフリートーキングで話し合おう
と、当初計画しましたが、会員以外のゲストの
方も参加されたので、７月にチェンマイから帰
国した３人（651	穴見夫妻、943	阿部健次さん、
581	朝永夫妻）にチェンマイの最新事情を、又
39日間のヨーロッパドライブ旅行から帰国され
たばかりの1455	小崎婦人に旅の報告を急遽お
願いしての体験発表会となりました。
（小崎婦人のヨーロッパ旅行では、過酷な旅
のため、体調を万全に整えるのが大切と、常に

九州支部便り
支部長　№581　朝永　清寿

参加者12名
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栄養バランスを考え、秘密の万能調理器具も持
参したとか、現物も見せていただきました。）

残り20分ほどでフリートークをしましたがい
つもの様に時間が足りず続きは第２部の懇親会
に持ち越されました。
懇親会は女性の財布にやさしい「ひゃくしょ
う茶屋」で14名の参加でした。

○栗拾い＆ゴルフを楽しむ会
毎年恒例となった、「栗拾い＆ゴルフを楽し
む会」を守田会員のご好意により今年も10月３
日（水）～４日（木）開催しました。
栗の熟し具合の予想と、宿泊施設の空き具合
で、偶然にも昨年とまったく同じ日程でした。　
栗拾いは、男性２名を含め９名。ゴルフは、
男性７名の参加でした。
宿泊は昨年同様「佐俣の湯」で合宿風情。芸
達者の面々が思い残すことなく大はしゃぎしま
した。宿泊棟４個の入った集合棟を借り切りま
したので、広いフロアを使い放題、音響も誰に
も気兼ねなく「南の会仲間の歌」をみんなで大
合唱しました。

○北九州情報交換会並びにパソコン勉強会
平成25年10月20日（日）10：00～17：00
北九州市生涯学習センターに於いて会員22名

（福岡市４名、北九州市６名、福岡その他２名、
熊本５名、長崎２名、大分２名、山口１名）の
参加により開催しました。

パソコン勉強会では、九州グループホームペ
ージの閲覧方法、ページにアップしている内容
の確認及び、スカイプでの活用方法等を学習し
ました。

情報交換会では
●チェンマイでの怪我治療で分かったクレジッ
トカード利用術	…………1527	末次澄子さん
●アメリカ個人旅行………1629	春日井愛子さん
●カナダ西海岸気まま旅行	…		651	穴見安彦さん
で私たちが知らなかった情報、感動的な体験

発表がありました。
●全員参加での「ワイワイ談義」ではミャンマ
ーのレストランオーナー、岡本さんが参加さ
れていましたので、皆さんの関心が高い「ミ
ャンマーこの指とまれ」に関して、ミャンマ
ーの最新情報をお話していただきました。

昨年10月のボホール大地震の時、全国の会員
の皆様から、電話、メールでセブ在住会員の安
否、状況等ご心配を皆様におかけしました。ご
心配ありがとうございました。幸いにもメトロ
セブは皆で連絡を取り合い、安全確認が地震後
すぐにできましたので大丈夫でした。セブの高
層建物も地震後生活、入場禁止はありませんで、
ブロックの壁にひび割れが入った程度で補修も
簡単に済みそうです。
入場禁止の建物は、公共施設が多く今問題視

されています。
建築中の建物の鉄筋を日本のそれと比べる

と、半分くらいしかなく大きな地震に耐えられ
るかと心配していましたが、大丈夫でした。
余震も何回も有り、少し心配ですがフィリピ

ンの人たちも地震に慣れて、ビルから飛び出さ
なくなり日本人と同じに部屋の中で収まるのを
待つ、という状態です。
セブは地震がない、台風が来ない、というこ

とでのんびり構えてロングステイ生活していた
のですが、10月の地震、11月の台風、で考え方

セブ支部便り
支部長代行　№636　鶴岡　照郎
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を180度変えて、これからは生活しなくてはな
らないようです。地震、台風後の長い10時間か
ら24時間の停電のため冷凍庫の中まで解け出し
てしまう状態でした。もっとも今回の台風の時
は、事前情報が豊富で、アヤラ、SM、ロビン
ソン等のモールは買い出しの人たちで大混雑、
我々もその列にならび飲食物を買い込み台風に
備え自宅待機です。
現在セブは建築ラッシュです。周りを見ると
いたる所にクレーンが立ち忙しそうに動いてい
ます。マンション、コンドミニアムも多く、ス
タジオタイプから２－３bedルーム迄タイプも
多いのですが、何しろ金額が上がってしまい、
購入に気が乗りません。建築中のビルは竣工が
何時だか分からづ、心配事が多いので、完成し
た部屋を見てからでも遅くないと思われます。
だいたい日本の半額ですから。フィリピンは相
続税が無いそうですから、日本でお金を残すの
より、節税になると思われます。
我々外食派は、毎日違うレストランに行きま
すがまた１つ中華レストランというかひなびた
食堂を会員が人聞きに教わり、行く様になりま
した。夜はちょっと怖い感じですが、昼間なら
大丈夫、サントニーニョ教会のそば、安くて旨
い、ステンのパットの中から食べたいものを選
び、あれ、これもという感じで注文します。店
の名前はMing…。お試しあれ、自己責任で。

会員の皆さん、新年明けましておめでとうご
ざいます。南国フィリピンから新年のご挨拶を
申し上げます。
南国暮らしの会が益々発展を続け、会員数が
増大していることを私も嬉しく思っています。
会にとっても、会員の方々にとっても今年が更
に素晴らしい年になりますようにお祈りしま
す。バギオ・パンガシナン支部、今年も従来と
同じ様に会の組織として国際交流やボランティ
アに取り組みます。
会員ばかりでなく日本人のロングステイや定

バギオ・パンガシナン支部便り
支部長　№227　斎木　一

住のお手伝いも出来る範囲で続けて行きます。
バギオ・パンガシナン地域にここ数年シニア技
能ボランティアの方が随分増えました。とても
嬉しいことです。
韓国人に押されっ放しだったバギオでの語学

研修も最近は日本人の受け入れのほうが多い	
研修校も出てきました。日本人頑張ってくれて
います。
今年は会員の来訪も増えそうです。
南国暮らしの会の支部として、会員のロング

ステイ・定住のお手伝いが出来るのはとても	
遣り甲斐のある仕事です。当支部としては会の
本来の趣旨、南国での暮らしの情報提供や現地
でのお手伝いをします。
	支部費の一部で支援を続けている学生、10

年目を迎える今年はいよいよ大学生になりま
す。継続は力、間違いないと実感しています。
太平洋戦争戦没者慰霊碑へのご案内、学校訪

問、学校での炊き出しなど支部としての活動見
ていただく機会があれば幸せです。
今年も会員の皆さんとの楽しい出会い、期待

しています。

新年明けましておめでとうございます。
ダバオは12月ごろから２月ごろまで涼しい季

節となります。さすがに日中は日差しが厳しい
時もありますが暑がりの私でさえ夜中は窓を閉
めて寝ている日があるほどです。ところでダバ
オの特産品といえば日本に輸出の90％を占め
るバナナですが新たに新しい特産品を作ろうと
いう動きがあります。それは丑の日に食べるウ
ナギです。日本産が撃滅状態のなかダバオで養
殖し日本に輸出しょうとしている方がおられま
す。この度機会があり試食会に参加しました。
南国産ならではの？生きのいいウナギをさば
き、蒲焼をはじめ“ひつまむし”をいただきまし
た。日本とフイリピンとの関わり深い特産品に
育てばいいと思います。今年もダバオ在住の方、
会員の方々ともウナギのような長～いお付き合

ダバオ支部便り
支部長　№1261　藤本　晴久
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いができる出会いがあればと思っております。
本年も何卒宜しくお願い申しあげます。

ペナン支部では今年度から月に１回のサロン
会を開催しており、お互いの親睦を深めていま
す。
大勢が一同に会するとなると、概ね中華料理
が多くなります。マレーシアでも、ここペナン
は中華系の人が多く住んで居るので、美味しく
て種類も豊富な中華料理を楽しむことが出来ま
す。その他、前菜・メイン（マレー、中華、日本）・
ケーキ・果物と、一応なものが揃うビュッフェ
スタイルもあります。
料理の値段も手頃で、しかも会員が一同に会

ペナン支部便り
支部広報担当　№519　常楽　和子

する会場を探すのが役員の腕の見せ所です。	
ここペナンでは、今まで大型ショッピングモ

ールとして、イオンとガーニープラザが有りま
すが、2013年７月に第３の大型店舗として、ガ
ーニーパラゴンモールが新規にオープンしまし
た。同じ地区に建設されて、既にオープンのコ
ンドミニアム２棟、オフィスビル１棟を含みま
す。この地区は隣接のガーニープラザと並んで
ペナンでは最も賑やかで、トレンディな一角と
なりました。しかし、この影響で近隣の道路は
交通渋滞緩和のため、一方通行になり、この地
区の住人にとっては不便を強いられているとこ
ろがあります。
店内は大小合せて140余りの店舗のうち、80％
が既にオープンしています。なかでも、日本で
お馴染みのユニクロ、ダイソー、H&M、ゴデ
ィバまでもが進出してきています。100均の店
内は、背丈よりも高い棚に商品がギッシリと並
べられ、土地っ子の好奇心を満たしてくれるの
か、いつも賑わいを見せています。ちなみにマ
レーシアでは、すべて５リンギット、日本円に
換算するとおおよそ150円です。
レストランは、寿司、パスタの姉妹店が軒を

並べ、日本食の好きな地元の人達で賑わい、胃
袋を満たしています。
また、マレー本島とペナン島を結ぶ交通手段

として、ペナン第一大橋（13Km）およびフェリ
ーがあります。現在、交通渋滞が酷く、その対
策としてペナン第二大橋（全長26m）を建設中
で、11月上旬には完成の予定です。これで交通
渋滞緩和および経済発展の原動力となることで
しょう。
2020年には、先進国の仲間入りを目指してい

るマレーシア、私どもも大いに期待していると
ころです。どうぞ、活気に満ちたペナンに一度
お越しください。
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部　会　伝　言　板

広報部会長　No.1068　山科　滋雄
広報部会には広報及びHPの２委員会がござ
います。
スタッフ及び担当業務内容等以下の通りでご
ざいます。　

広報部会―1068	山科滋雄（部会長）　489	加藤
久子（副部会長）　996	 歌田晃一　
816	有元義晶　840	岩田　彬

（担当）	「南の会」ＨP作成／修正／保守
他機関への投稿・新聞、雑誌等の
関係情報収集
「南の会」の対外的広報活動・マス
コミ取材窓口

・広報委員会―	1068	山科滋雄（委員長）　489	加藤
久子（副委員長）　816	 有元義晶
840	岩田　彬　1118	肥後憲尚

（担当）	他機関への投稿・新聞、雑誌等の
関係情報収集
「南の会」の対外的広報活動・マ
スコミ取材窓口

・HP委員会―	996	歌田晃一（委員長）　1108	山
田美弥子（副委員長）　513	青木方
子　1118	肥後憲尚　1391	十河和
夫　（各支部より１名）

（担当）	「南の会」ＨP作成／修正／保守

相変わらずホームページを見て新規入会され
る方が多く、重要な役割を担っております。
アクセスは益々増え、現在　約150回／１日。
2014年新年には累計17万回を突破していると
思われます。

最近、ロングステイに関するセミナー、書籍

広　 報　 部　 会
などが益々人気となっておりますが、会員に周
知徹底させて頂いております。

更なる充実化に向けスタッフ一同知恵を出し
合い鋭意努力させて頂きますので、宜しくお願
い申し上げます。

以上

担当理事　No.1230　吉野　正博
明けましておめでとうございます。本年も「誠

心誠意」会務にあたって参りますので宜しくお
願い致します。年頭にあたり次のとおり連絡い
たします。

１　平成26年度　継続会員の手続きについて
平成26年度継続会員の手続きにつきましては

巻末の「平成26年度会費納入のご案内」を参照
され継続年会費を納入してください。
経理部から継続年会費の納入が会員部会に報

告された時点で、新年度に向け継続会員手続き
の準備を開始いたします。
例年、多くの皆さんが継続され「南の会」で

夫々のlife	stageを楽しんでいらっしゃいます。
稀にご高齢や病気などを理由に退会される方が
いらっしゃいます。誰しも高齢や病気は避ける
ことはできません。そのような時こそ会報やＭ
Ｌを通して、多くの仲間とのつながりや絆を大
切にすることが必要ではないでしょうか。
２　住所、電話番号等の変更手続きについて
引っ越しや市町村合併等により住所や電話番

号等の会員情報が変わった場合、速やかにご連
絡（kaiin.bukai@gmail.com）ください。

担当理事　No.1017　光城　保之
会報の発行に携わっていると一年がすごく早

く感じることがあります。それというのも年に

会　員　部　会

会　 報　 部　 会
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３回の発行ですが、一つの号を発行したら次の
号の準備に取り掛からなければなりません。
会報はロングステイの情報提供や会員相互の
親睦など、南国暮らしの会の活動を通してロン
グステイを楽しみ人生を豊かにするという目的
を持って発行されています。
南国暮らしの会報には会員から寄せられるホ
ットな体験談・情報などとML・サロン会での
情報を併せることで最適なロングステイプラン
を作るうえで大いに役立っています。
ロングステイを目的とした団体はたくさんあ
りますが、きめ細かくホットな情報提供のでき
る団体は数多くはありません。南の会はその意
味で稀有な団体であり、ホットな情報提供を担
っているのが会報部会です。
そんな南の会の会報作りの部員を募集してお
ります。興味のある方・時間のある方は参加し
てみませんか。初心者も大歓迎です。
ご連絡は理事、各支部長、会報部会までご連
絡ください。お待ちしています！

担当理事　No.755　岩井　文哉
会員の皆様には、平素から経理部の業務にご
理解とご協力を頂き有難うございます。今回の
会報には平成26年度継続会費（5,000円）の振込
用紙を同封させていただいておりますので、会
報の巻末にあります会費納入案内をご一読のう
え2014年３月31日（月曜日）までに納付していた
だきますようお願いします。納入期限までの約
２ヶ月余りの間に、600名近い会員の方々から
入金がありますので、経理部（入金確認）と会員
部（資格更新）では業務が集中します。間違い防
止のため、振込用紙には会員番号を必ず記入の
うえ名前は楷書で明瞭に書いてください。同封
の振込用紙ではなく手書き振込用紙で振込まれ
た場合に、二重払いになるケースが散見されま
す。最初に同封の振込用紙で振り込んだ後、未
納と勘違いして用紙を手書きして２回目を払っ
てこられるわけです。手書き用紙で支払う場合

経　理　部　会

は未納の事実をよく確認して下さい。また支払
ったかどうかが不安なときは、案内に載ってい
ます経理委員会宛にメールを出すなどして、事
前に確認してください。
なお、住所変更等の異動がありましたら用紙

の余白に追記しておいてください。以上、よろ
しくお願いします。

担当理事　No.996　歌田　晃一
◆平成25年第１回理事会、平成25年６月16日（日）
実施
・事業計画の確認・役員の業務分担の確認
・スケジュールの確認
・東海支部長交代（理事会にて承認	853	岩月
玲子）

・その他
平成25年度	理事会がスタートした
◆平成25年第２回理事会、平成25年10月13日（日）
実施
・中間期予算収支状況と事業の見直し（問題
なし）

・支部設立基準（支部細則第２条４項を追加）
・ハワイ支部長交代（理事会にて承認	1016村
林修次）

・ロングステイフェアーへ参加決定（11/２）
・ロングステイ財団へ公的法人賛助会員へ入
会（承認）

・定款変更の認証の報告　
・その他
①平成25年６月12日	法務局	主たる事務所、
資産、変更登記申請書提出
東京都庁	事業報告書、役員変更届、定款
変更認証届提出

②平成25年９月17日	東京都庁定款認証書受領
「25生都管特第1342号」
③平成25年９月26日	東京都庁「定款の変更
の登記完了提出書」を提出

◆次回以降	理事会開催予定
12/15（日）、	3	/16（日）、4	/13（日）、	5	/18（日）

総　 務　 部　 会
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担当理事　No.996　歌田　晃一
昨年度より必携委員会では定款・細則の見直
しに取り組んできました。
以下、昨年度より理事会で決議された細則、
支部細則の改定をお知らせします。

細則第7条（6）
【改定前】会友名簿を正会員名簿とは別途に作
製し、それを2年毎に見直しする。会友名簿は
理事が所持する。
【改定後】会友名簿を正会員名簿とは別途に作
製し、それを2年毎に見直しする。

細則第10条（1）
【改定前】賛助会員以外の会員は、会員の立場
を利用した営利行為、宣伝行為をしてはならな
い。また、このような行為において金銭の授受
をしてはならない。
【改定後】賛助会員以外の会員は、会員の立場
を利用した営利行為、宣伝行為をしてはならな
い。また、このような行為において金銭等の授
受をしてはならない。

細則第11条（4）
【改定前】交通費、旅費、事務用品費など会運
営に必要な費用は実費補償とし、それ以外の金
銭は支給しない。
【改定後】交通費、旅費、事務用品費など会運
営に必要な費用は実費精算とし、それ以外の金
銭は支給しない。

細則第12条（8）
【改定前】会の業務を行うために設ける委員会
に委員を置く。
＊委員の人選は委員長（理事兼務）に一任。委員
長は構成メンバーを理事会に報告する。
＊特別な業務が発生した場合、理事長は会員に
その業務を委託する事できる。

【改定後】会の業務を行うために設ける委員会
に委員を置く。

必携委員会よりお知らせ
＊委員の人選は委員長（理事兼務）に一任。委員
長は構成メンバーを理事会に報告する。

＊特別な業務が発生した場合、理事長は会員に
その業務を委託する事ができる。

細則第12条（9）
【改定前】経理担当理事は郵便貯金口座の開設
代表者とし、金銭出納の責任者として管理、記
録業務も務める。
【改定後】経理担当理事は郵便貯金口座を管理
し、金銭出納の責任者として管理、記録業務も
務める。

細則第12条（13）
【改定前】役員報酬：役員報酬は無償奉仕活動
とする。
【改定後】役員報酬：役員報酬は無報酬とする。

細則第13条（1）
【改定前】本会の総会は原則として東京で毎年1
回開催する。総会の会場・日時は会報に記載す
ることを通例とする。
【改定後】本会の総会は原則として会計年度終了
後３か月以内に東京で毎年１回開催する。総会
の会場・日時は会報に記載することを通例とする。

細則第14条（5）
【改定前】口座の維持：経理担当者は交代の都度、
郵便貯金、郵便振替口座について代表者変更手
続き（名義、住所変更等）を行い、口座を適正に
維持する。
【改定後】口座の維持：経理担当者は交代の都度、
郵便貯金、郵便振替口座について口座を適正に
維持する。

細則付則11 ．①～⑭削除、付表削除

支部細則第２条に第４項として下記を追記する。
４．支部の設立または廃止については会員より
理事長への申請により理事会にて審議のうえ決
定する。
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支部細則第８条
【改定前】定款第16条・第17条・第18条及び第
19条を準用する。
【改定後】定款第16条・第17条・第18条を準用
する。

支部細則第９条
【改定前】国内支部連絡総会は支部会員をもって
構成し、年1回南国暮らしの会総会の後に開催す
る。支部役員は辞任または支部連絡総会において
任期満了した後も後任者が就任するまではその職
務を行わなければならない（定款第16条第３項）。
【改定後】国内支部連絡総会は支部会員をもって
構成し、年1回南国暮らしの会総会の後に開催す
る。支部役員は辞任または支部連絡総会において
任期満了した後も後任者が就任するまではその職
務を行わなければならない（定款第16条第３項）。

支部細則第11条
【改定前】国内支部会計は金銭出納帳により管
理し、収支報告書を作成する。次年度予算につ
いては、行事計画及び支部共通費（役員会交通
費・通信費・コピー代など）を記載し、収支報
告書とともに支部推進部に報告する。
【改定後】国内支部会計は金銭出納帳により管
理し、収支報告書を作成する。次年度予算につ
いては、行事計画及び支部共通費（役員会交通
費・通信費・コピー代など）を記載し、収支報
告書とともに支部推進委員会に報告する。

★財団法人ロングステイ財団
http://www.longstay.or.jp

★チェンマイロングステイライフの会（CLLクラブ）
http://cll.thaijp.net/

★ワールドステイクラブ（WSC）
http://homepage3.nifty.com/worldstayclub/

★THE	JAPAN	CLUB	OF	KUALA	LUMPURKL
（クアラルンプール）日本人会
http://www.jckl.org.my/

★北ルソン日本人会（JANL）
http://janl.exblog.jp

友好団体紹介コーナー

支部細則第３条２
【改定前】南国暮らしの会会報・案内所・報告
書等の作成に協力し、資料・情報の交換を行う。
【改定後】南国暮らしの会会報・案内所・報告
書等の作成に協力し、資料・情報等を提供する。

支部細則第３条３
【改定前】地域社会の諸団体を連絡・協力し、
情報の協力に努め、会員に提供する。
【改定後】地域社会の諸団体を連絡・協力し、
情報の収集に努め、会員に提供する。

支部細則第３条４
【改定前】支部の活動について事前に（緊急の場
合は事後に）理事会に連絡する。
【改定後】支部の活動について事前に（緊急の場
合は事後に）理事会の承認をとること。

支部細則第５条３
【改定前】前項以外の支部役員は必要に応じ支
部長が若干名委託する。
【改定後】前項以外の支部役員は必要に応じ支
部長が若干名選出する。

支部細則第５条４
【改定前】支部役員は何らかの役割を分担し、
支部の活動に協力する。
【改定後】支部役員は役割を分担し、支部の活
動に協力する。

支部細則第５条５削除

支部細則第７条２
【改定前】副支部長は、支部長を補佐し、支部
長が事故あるときまたは欠けたときは、その職
務を代行する。
【改定後】副支部長は、支部長を補佐し、支部
長が職務の遂行ができないとき又は欠員となっ
たときは、その職務を代行する。

支部細則第７条５削除
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編 集 後 記

　　　 南 国 暮 ら し の 会　 支 部 一 覧　　　

◎徒然なるままに　今年も余すところ１カ月となった年の瀬にこの稿を書いている。１年を振りかえ見る
と今年も色々な事があったがそれにしても１年の経つことの早い事、早い事。いや１年どころか最近の年
月の速さはまさに光陰矢の如しだ。赤いシャツとパンツを贈られ還暦を祝ったのがついこの間の様な気が
したがもう既に60も半ばに達した。「40にして迷わず」と昔お偉い方がおっしゃたが40をはるかに超えて
も迷える日々が続き馬齢を重ねるだけで何も進歩していない自分がいる。それどころか最近は身体が年を
取った事を教えてくれている。人の名前が覚えられず思い出せない、つまらない事に腹が立ち、夜の電
車の窓に映った自分の顔にびっくりしたりもする。「定期券定年になったら診察券」という川柳があった
が手元には診察券だらけだ。未だ行った事の無い診療科は小児科と産婦人科位になってしまった。医者
に行けば順調に年をとっていますねと諭されご同輩には俺もそうだよと慰められると一安心する昨今だ。
なんだか暗い年の瀬になってしまったが新しい年を迎えるにあたって来年こそは（毎年の事だが）の気
概を持って4つの目標を立ててみた。
（1）	本をしっかりと読む（最近は新聞も斜め読みになって来たので隅々まで読む事）
（2）	読後感想文を書く　（3）	手帳を日記風に書く　（4）	しっかり記憶することを意識する
ボケ防止にもなるささやかな目標だが今実践している長寿の秘訣「テクテク」「カミカミ」「ドキドキ」「ニ

コニコ」にこの４つを加え新しい年を乗り切っていこうと思う。そして「人は希望（夢）ある限り若く　失
望とともに老い朽ちる」と言う言葉を信じて新年も夢であり希望でもある海外へ旅立つことにしよう。
最後になりましたが新年号発行に際し沢山の方のご協力がありました。お忙しい中原稿や写真を送っ

て頂いた方々のお蔭をもちまして無事新年号が出来上がりました事大変感謝申しあげます。又新しい年
を迎えるにあたって会員の皆様には平成26年がお健やかで素晴らしき年になられん事を祈願しておりま
す。ありがとうございました。　　　　　　　　　　　　NO. 1309	青木　一義、NO. 1108	山田美弥子

2014年１月現在
支部名 会員番号 支部長名 e-mail	アドレス

北海道支部 1285 桂	　裕章 hiro-katz1743@nifty.com
東北支部 498 氏家	　孝 takashiujiie3322@yahoo.co. jp
関東甲信越支部 750 小松	勝正 k-komatu@joy.hi-ho.ne. jp
東海支部 853 岩月	玲子 reiko516@r8.dion.ne.jp
関西支部 816 有元	義晶 yo-ari@dance.ocn.ne. jp
九州支部 581 朝永	清寿 ktomo581@yahoo.co. jp
マニラ支部 ※1269 岩崎	　宏 iwasaki@friendshipmanila.com
セブ支部 ※	636 鶴岡	照郎 telu@wave.plala.or. jp
バギオ・パンガシナン支部 227 斎木	　一 saikihajime@hotmail.com
ダバオ支部 1261 藤本	晴久 katorudawann@yahoo.co. jp
バンコク支部 －
チェンマイ支部 －
クアラルンプール支部 －
ペナン支部 37 野一色信正 nava56nn31688@gmail.com
ハワイ支部 1016 村林	修次 mura-sakytakyj@d4.dion_ne. jp
ゴールドコースト支部 ※	586 磯崎	興志 iso4549@sirius.ocn.ne. jp

※は支部長代行
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平成２６年度会費納入のご案内

平成２６年度の継続会費納入をご案内します。
　　　　継続年会費： ５,０００円　　　納入期限： 平成２６年３月３１日（月）

〇本会の２６年度は平成２６年４月１日より１年間です。会則により、会費は年度会費制で途
中入会者に対する月割り計算はいたしておりません。２５年度に新規加入の方も、加入時期
にかかわらず２６年度会費を全額納入してください。

〇同封の郵便振替用紙を使ってお振り込み下さい。振込料金は各自ご負担願います。
郵便振替口座番号： ０－０１７０－７－２４６８２

」会の南「 ：名者入加
（お願い）郵便振替の払込取扱票の「ご依頼人」欄に郵便番号、住所、氏名、電話番号を
楷書で明確にご記入下さい。また、通信欄にある会員番号も忘れずに記入して下さい。

〇海外居住者等で郵便振替の利用が困難な方はゆうちょ銀行口座への振込をお願いします。
ゆうちょ銀行　　 金融機関コード：９９００
店番：０１９　　 店名：〇一九店（ゼロイチキュウ店）

）。すまい願意注ごでのんせまりあはで」通普「（   座当：目種金預
口座番号：００２４６８２
受取人名（カナ氏名）：ミナミノカイ

 （振込支店名の検索は、画面「あいうえお」一覧の「ゼ」または「セ」から〇一九店を選んで
ください。振込画面は銀行により異なることがあります。）

（お願い）銀行振込に際しては、振込人氏名の先頭に会員番号を追加記入してください。

○会費納入と会員資格、総会表決権の取扱について
・上記の納入期限内に継続会費を納入された方は、２６年度会員として総会表決権を有します。
・期日までに会費未納入の方へは、一度納入を督促致します。さらに５月１５日までに納入さ

れない場合は退会として扱い、会員名簿およびメーリング・リストから削除致しますのでご
注意願います（細則９条（5）項）。また、会報も送付しません。

・９月３０日までに会費を納入しますと会員資格が復活します（入会金は不要）。１０月１日以
降の納入は新規入会の扱いとなりますので、入会金と会費を納めていただきます。

・新規会員で会費を２６年度として納入された方は、４月１日からの会員資格となりますので、
　２６年度総会での表決権はありません。

○やむを得ず会費納入が遅れる方へ
海外滞在中などで期日までに振込が困難な方は、下記アドレスへ件名を「会費納入遅延」と
してご連絡ください。　keiri.iinkai@gmail.com
納入遅延の連絡を条件に特例として会報春季号をお送りします。連絡が無い場合は会員名簿
およびメーリングリストからの削除を行います。
ただし、総会議決権については規定通り失効といたします。
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（４）その他一般 home@minaminokai.com
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記事の無断転載・複製を禁じます。

南国暮らしの会は南国暮らしの情報提供・交換・親睦の場です。これらを基

にした集会・行事・旅行、或いは不動産の購入などについて、個々人の自己

責任であることを肝に銘じて判断し行動してください。すべての判断・決定

は自己責任です！

　　　　　　（参照：「南国暮らしの会」細則第10条【自己責任の原則】）
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